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Наша делегация выступила с за-
явлением, в котором обосновала 
это решение тем, что «за 19 лет, с 
2001 по 2020 год, ПАСЕ так и не 
смогла призвать государство-
агрессор Армению к ответу за ее 
действия, противоречащие ос-
новным ценностям и принципам 
Совета Европы. В частности, это 
касается вопиющего пренебреже-
ния правами человека азербайд-
жанских беженцев и вынужден-
ных переселенцев...»

Азербайджан в начале 90-х стал 
членом Совета Европы именно 
с целью добиться справедливой 
позиции к проблеме Карабаха. 
Однако и СЕ, и ПАСЕ оказались не 
только конъюнктурно настроен-
ными и чересчур бюрократизиро-
ванными, но и ангажированными.
Они не только не удосужились 
осудить агрессора, но и своими 
формальными заявлениями сти-
мулировали Армению на новые 
«подвиги».

ВЫСТУПИЛИ С ЗАЯВЛЕНИЕМ

НЕ ОСУДИЛИ АГРЕССОРА

Азербайджанская делегация в Парламентской Ассамблее Совета 
Европы заявила о прекращении сотрудничества с организацией 
и покинула сессию в знак протеста против двойных стандартов.

НИКАКИХ ПОСРЕДНИКОВ В ПЕРЕГОВОРАХ НАМ НЕ ТРЕБУЕТСЯ

АЗЕРБАЙДЖАНСКАЯ ДЕЛЕГАЦИЯ ПОКИНУЛА СЕССИЮ В СТРАСБУРГЕ

Франция пытается реаби-
литировать свой между-
народный имидж после 
потери влияния в Африке, 
схватившись с Азербайд-
жаном в заведомо про-
вальном деле по распро-
странению своего влияния 
на Южном Кавказе. 

В желании взять реванш 
Франция начала препят-
ствовать заключению 
мира между Баку и Ере-
ваном, вопреки огром-
ной дипломатической 
работе по достижению 
мирного соглашения 
между ними. 
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Свое производство обычно гарантирует 
внутренний рынок от различных внеш-
них неприятностей. В этом мы успели 
убедиться за годы пандемии, войны, де-
фицита и рекордного взлета цен из-за по-
дорожания импортных товаров, особенно 
продовольственных.

Мысль о возможной потере работы у боль-
шинства из нас вызывает тревогу. Оно и 
понятно, счета сами себя не оплатят, а про-
дукты, одежду и прочие нужности даром не 
раздают. Однако статус безработного может 
обернуться как катастрофой, так и шансом 
начать все с чистого листа. 

МЫ МОЖЕМ САМИ:
ЛУЧШЕ, ПОЛЕЗНЕЕ

ОТ БЕЗРАБОТНОГО – 
К ПРЕДПРИНИМАТЕЛЮ 
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Пожалуй, самая актуальная тема наступив-
шего года – цены на нефть. От перспектив 
сырьевых котировок зависит очень многое в 
экономике. Захлестнет ли потребительский 
рынок новое повышение из-за заносимой 
инфляции, а главное – будут ли цены на 
нефть комфортны для бюджета страны? 

ЧТО БУДЕТ 
С НЕФТЬЮ И ЦЕНАМИ? 

Стр. 11

Война на Ближнем Востоке? Очистим озера столицы Водородный потенциал
Будет ли большая вой-

на? Что происходит в 
секторе Газа? Сохранил 
ли Израиль экономиче-

ские связи с соседями? 

Озера нашей столицы 
обладают огромным 

потенциалом, который, 
к сожалению, в полной 

мере не реализован.

Азербайджан имеет 
многолетнюю историю 
научно-исследователь-
ских разработок по ис-

пользованию водорода.
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ПАРИЖ В МИРЕ

Претендент 
на мировую 

корону 
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Бакинские 
всадники 
Лансере

Стр. 15



Глава азербайджанской деле-
гации в ПАСЕ Самед Сеидов в 
эфире CBC TV Azerbaijan, гово-
ря о причинах ухода, отметил 
невозможность работы нашей 
делегации в условиях пролобби-
рованной, коррумпированной 
и человеконенавистнической 
философии, царящей в этой ас-
самблее.
24 января наша делегация 
выступила с заявлением на за-
седании структуры, в котором 
обосновала это решение тем, 
что «за 19 лет, с 2001 по 2020 
год, ПАСЕ так и не смогла при-
звать государство-агрессор Ар-
мению к ответу за ее действия, 
противоречащие основным 
ценностям и принципам Совета 
Европы. В частности, это каса-
ется вопиющего пренебрежения 
правами человека азербайджан-
ских беженцев и вынужденных 
переселенцев, подвергшихся 

этнической чистке». Тогда они 
отговаривались тем, что, мол, 
ПАСЕ не является подходящим 
форматом для обсуждения во-
просов, связанных с конфлик-
тами.
Зато когда мы решили этот во-
прос без внешнего вмешатель-
ства, наша страна столкнулась с 
организованной клеветнической 
кампанией по очернению Азер-
байджана, бросающей тень на 
достижения республики в вос-
становлении справедливости, в 

которой так долго отказывали 
нашему народу.
Вместо того, чтобы стать пло-
щадкой для поиска путей раз-
решения конфликтов, ПАСЕ 
изначально использовалась как 
платформа для нападок на не-
которые государства-члены. В 
этой структуре преобладающей 
практикой стали политическая 
коррупция, дискриминация, 
этническая и религиозная нена-
висть, двойные стандарты, высо-
комерие и шовинизм. 
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Азербайджанская делегация в Парламентской Ассамблее Со-
вета Европы заявила о прекращении сотрудничества с ор-
ганизацией и покинула сессию в Страсбурге в знак протеста 
против двойных стандартов в отношении нашей страны.

ПРИОСТАНОВЛЕНО СОТРУДНИЧЕСТВО С ПАРЛАМЕНТСКОЙ АССАМБЛЕЕЙ СОВЕТА ЕВРОПЫ

АДЕКВАТНЫЙ ОТВЕТ АДЕКВАТНЫЙ ОТВЕТ 
НА ЕВРОПЕЙСКИЙ ФАРСНА ЕВРОПЕЙСКИЙ ФАРС

АДЕКВАТНЫЙ ОТВЕТ АДЕКВАТНЫЙ ОТВЕТ 
НА ЕВРОПЕЙСКИЙ ФАРСНА ЕВРОПЕЙСКИЙ ФАРС
ТАМИЛЛА НУРИЕВА

Азербайджан в начале 90-х го-
дов стал членом Совета Европы 
именно с целью добиться от 
этого института справедливой 
позиции к проблеме Карабаха. 
Однако и Совет Европы, и ПАСЕ 
оказались не только в высшей 
мере конъюнктурно настроен-
ными и чересчур бюрократизи-
рованными, но еще и ангажиро-
ванными.
Они не только не удосужились 
осудить агрессора, но и своими 
формальными заявления-
ми, которые не имели 
юридически обязы-
вающего действия, 
стимулировали 
агрессора-Армению 
на новые «подвиги». 
И ведь не пришло 

никому из них в голову тогда 
поднять вопрос о приостановке 
голоса Армении в ПАСЕ. Мы не 
раз становились свидетелями 
того, как Европейский суд по 
правам человека с подачи СЕ и 

ПАСЕ не без удовлет-
ворения выносил 

предупреж-
дения и не-
справедливые 
решения для 
Азербайджана, 

беря за основу 
«нарушения обя-

зательств государ-
ством-членом Совета 

Европы». Но почему 
эти положения не 
применялись к 
Армении, которая 

грубо попирала нормы и требо-
вания международного права?!
Достаточно обратить внимание 
на немецкого депутата Франка 
Швабе, эдакого представи-
теля типичной европейской 
посредственности. Именно он 
внес предложение, согласно 
которому Франция и Германия 
действуют в тандеме против 
Азербайджана.
Впрочем, азербайджанская ди-
пломатия всегда на высоте, она 
действует быстро, грамотно и 
рационально. Примером тому 
служит молниеносный адекват-
ный ответ нашей делегации на 
позорный европейский фарс по 
ограничению прав Азербайджа-
на по формальной инициативе 
представителя Германии. 

Неоправданные ожидания

Наряду с «нарушением прав» 
человека, якобы имеющем 
место в нашей стране, а также 
недопущением вышеупомяну-
тых европейских структур на 
Лачынскую дорогу с целью мо-
ниторинга, официальной пре-
тензией к Азербайджану стал 
тот факт, что на выборы Прези-
дента Азербайджана в феврале 
не пригласили наблюдателей 
от ПАСЕ. Разумеется, большую 
озабоченность этой организа-
ции вызывает добровольный 
отток карабахских армян из 
региона, который они пытаются 
представить в контексте «нару-
шения их прав».
А все дело в том, что Германия, 
перехватив эстафету у Франции, 
пытается втянуть Армению в 
антироссийскую орбиту Запада. 
Главной задачей Берлина яв-
ляется окончательно рассорить 
Ереван с Москвой, с тем чтобы 
поскорее вывести российских 
пограничников с армянской 
территории, заодно посовето-
вав властям страны зачистку 
своего государственного аппа-
рата от пророссийски настроен-
ных лиц, включая люстрацию 
вооруженных сил, спецслужб и 
правоохранительных органов. 
Именно за это Берлин посулил 
Еревану финансово-техни-
ческую помощь, а также под-
держку усилиям правительства 
Пашиняна по удержанию кара-
бахских армян от массовой эми-
грации в страны Евросоюза.
А тут еще заместитель предсе-
дателя Европейской комиссии 
Жозеп Боррель во время 
пресс-конференции 
22 января спровоци-
ровал усиление мили-
таризации и агрес-
сивную политику в 
отношении Азербайд-
жана, полностью 
исказив слова 
нашего Пре-
зидента от-
носительно 
истори-

ческих фактов, касающихся 
территорий Азербайджана и 
Армении. 
Кроме того, солидарность 
представителя ЕС с Францией в 
связи с высылкой дипломатов 
из страны является открытым 
вмешательством в продолжа-
ющийся процесс судебного 
расследования и равносильно 
оправданию незаконных дей-
ствий высланных французских 
дипломатов. А это наглядно 
демонстрирует откровенное 
игнорирование всех правил и 
ориентиров дипломатического 
поведения.
На этом фоне заявление перво-
го заместителя пресс-секретаря 
Госдепартамента США Веданта 
Пателя о том, что его страна 
заинтересована в проведении 
переговоров по нормализации 
отношений между Азербайджа-
ном и Арменией, звучит как еще 
одна заявка на посредничество. 
Между тем надеждам Запада на 
то, что Ереван в благодарность 
за нападки на Азербайджан 
пойдет европейским курсом, 
сбыться не суждено. Хотя бы по-
тому, что за прошедшие 10 лет 
зависимость Армении от России 
стала только сильнее. Это под-
тверждает и поездка Пашиняна 
в Санкт-Петербург, и прибытие 
в Армению партии оружия из 
России, и возобновление веща-
ния радио «Спутник Армения».
Что же касается выхода Азер-
байджана из ПАСЕ, то скоро 
сам смысл ее существования 
отпадет. Причем стараниями 

самих европейских структур. 
На глобальном уровне, 
как мы видим, эта ор-
ганизация стала просто 
сборищем лоббистских 
группировок. 
Как сказал экс-посол 

Турции в Азербайд-
жане Хулуси 

Кылыч, 
ПАСЕ ука-
зали на ее 
место.

Куда Париж и Берлин 
втягивают Ереван?

 Ведант Патель
Франк Швабе

Азербайджанская делегация выступает с заявлением



В соответствии с поручением Пре-
зидента Азербайджана Ильхама 
Алиева в город Физули отправ-
лена очередная группа бывших 
вынужденных переселенцев.
Семьи, ранее временно размещав-
шиеся в общежитиях, санаториях, 
пионерских лагерях, недостро-
енных или административных 
зданиях в различных районах 
республики, отправились в осво-
божденный от оккупации город 
26 января из Гарадагского района 
Баку.
В этот раз в родной Физули верну-

лось еще 30 семей – 104 человека.
Возвращающиеся в родной край 
жители Физули поблагодарили 
Президента Ильхама Алиева и 

первого вице-президента Мехри-
бан Алиеву за всестороннюю 
поддержку и заботу. Они также 
выразили благодарность отважной 
Азербайджанской армии, освобо-
дившей наши земли от оккупации, 
героическим солдатам и офицерам, 
пожелали упокоения души воен-
нослужащих, погибших во имя 
восстановления территориальной 
целостности.
Всего на данный момент в городе 
Физули обеспечено постоянное 
проживание 500 семей, или 1854 
человек.
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В МИД подчеркнули, что азербайд-
жанская сторона неоднократно тре-
бовала от Армении предоставления 
минных карт – как до Отечественной 
войны 2020 года, так и в пост-
конфликтный период. «После подпи-
сания трехстороннего заявления 
от 10 ноября 2020 года стало извест-
но, что точность небольшой части 
минных карт, существование которых 
Армения сначала вообще отрицала, 
а затем представила в результате 
международного давления, составила 
всего 25%. Мы неоднократно заявля-
ли, что предоставленные карты бес-
полезны, неполны и не отражают ре-
альной ситуации. Хотя на этих картах 
показано, что на наших территориях 
установлено 400 тыс. мин, на самом 
деле их число превышает 1 млн», – 
отмечается в заявлении.
В МИД добавили, что за последние 

годы более 55% минных взрывов 
произошло за пределами переданных 
Арменией карт.

ПОЛМИЛЛИОНА МИН
Отмечено, что с момента окончания 
Отечественной войны 2020 года от 
взрывов мин пострадали 342 азер-
байджанских гражданина, 65 из 
них, в том числе три журналиста, 
погибли. Из 65 погибших 50 – мир-
ные жители. «Есть факт установки 
новых мин армянского производства 
на территориях Азербайджана, где 
временно дислоцированы российские 
миротворческие силы, и по периме-
тру этих территорий даже после 2020 
года. Известно, что здесь установлено 
более 500 тыс. мин. В то же время это 
показало, что заявления о том, что 
якобы Армения не производила и не 
экспортировала мины в течение по-

следних десятилетий, не имеют под 
собой никаких оснований».
Как отмечается, данное заявление 
армянской стороны показывает, что 
намерение упомянутой страны не 
заключается в содействии гуманитар-
ному процессу, и этот шаг не может 
рассматриваться как мера укрепле-
ния доверия.
«Азербайджанская сторона ожидает, 
что Армения предоставит точные 
карты всех заминированных терри-
торий, которые не были полностью 
представлены Азербайджану. Кроме 
того, со стороны Армении должны 
быть приняты срочные меры по пре-
доставлению информации о судьбе 
почти 4000 азербайджанцев, пропав-
ших без вести за последние 30 лет, 
а также о месте массовых могил, где 
похоронены азербайджанцы», – гово-
рится в заявлении МИД.

МИД Азербайджана выступил с заявлением. В нем отмечается, что МИД 
АР принял во внимание заявление СНБ Армении от 25 января 2024 года 
о намерении предоставить азербайджанской стороне минные карты.

МИННАЯ УГРОЗА

Возвращение продолжаетсяВозвращение продолжается

СОХРАНЯЕТСЯ ПО СЕЙ ДЕНЬ

530-летие 
великого Физули

Два миллиона
услуг DOST

Президент Азер-
байджана Ильхам 
Алиев подписал 
Распоряжение 
о проведении 
530-летия гени-
ального азербайд-
жанского поэта 
и мыслителя Му-
хаммеда Физули.
«Мухаммед Фи-
зули является вы-
дающимся масте-
ром, занимающим 
исключительное 
место в развитии 
азербайджанской 
литературно-ху-
дожественной 
мысли, оказав-
шим существен-
ное влияние на 
литературу стран 
Ближнего и Сред-
него Востока». 
«Многогранное 
художествен-
но-философское 
наследие поэта 
как мыслителя, 
обладавшего 
всесторонними 
знаниями, при-
вивающее глу-
бокую любовь к 
жизни, человеку, 
призывающее 
постоянно жить 
великими идеа-

лами, с чувством 
прекрасного, 
– одна из несрав-
ненных духовных 
ценностей, вне-
сенных азербайд-
жанским народом 
в сокровищницу 
общечеловече-
ской культуры. 
Мухаммед Физули 
создал совер-
шенные образцы 
поэзии на род-
ном языке, еще 
более обогатив 
азербайджанский 
художественный 
язык, поднял его 
на новую верши-
ну», – говорится в 
документе.
Министерству 
культуры Азер-
байджана со-
вместно с Мини-
стерством науки 
и образования 
и Националь-
ной Академией 
наук поручено 
подготовить и 
осуществить 
план мероприя-
тий, связанных 
с 530-летием 
азербайджанского 
поэта Мухаммеда 
Физули. 

Число граждан, 
которым оказаны 
услуги в центрах 
DOST, достигло 
двух миллионов. 
Двухмиллионного 
клиента обслужи-
ли в Карабахском 
региональном 
центре DOST в 
Барде.
Агентство DOST 
было создано 
Указом Пре-
зидента в мае 
2019 года. Затем 
открылось семь 
центров. Кон-
цепция DOST, 
инициированная 
первым ви-
це-президентом 
Мехрибан Али-
евой, позволила 
оказывать 159 
социальных ус-
луг по принципу 
«одно окно» на 
оперативной, 
прозрачной, 
современной, 
инновационной 
основе.
По словам пред-

седателя прав-
ления агентства 
DOST Фарида 
Мамедова, уро-
вень удовлетво-
ренности граждан 
этими услугами 
составляет 98,1%.
Сегодня услугами 
DOST охвачены 
город Баку, Абше-
ронский район, 
а также Бардин-
ский, Тертер-
ский, Агдамский, 
Шушинский, 
Агджабединский, 
Ходжалинский, 
Физулинский, 
Ходжавендский 
районы и город 
Ханкенди. 
Карабахский 
региональный 
центр DOST 
с 1 сентября 
2023 года оказал 
услуги почти 
24 тыс. граждан. 
В настоящее вре-
мя ведется работа 
по расширению 
сети услуг DOST в 
других регионах.

ПОСЛЕ ОКОНЧАНИЯ ВОЙНЫ 2020 ГОДА ОТ МИН ПОСТРАДАЛИ 342 АЗЕРБАЙДЖАНЦА

Фото: Сабир Мамедов /PhotoStock.az
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«ИСТОРИЧЕСКИЕ РЕШЕНИЯ» МАКРОНА?«ИСТОРИЧЕСКИЕ РЕШЕНИЯ» МАКРОНА?«ИСТОРИЧЕСКИЕ РЕШЕНИЯ» МАКРОНА?«ИСТОРИЧЕСКИЕ РЕШЕНИЯ» МАКРОНА?

ПОЧЕМУ ФРАНЦИЯ ПРЕПЯТСТВУЕТ ЗАКЛЮЧЕНИЮ МИРНОГО СОГЛАШЕНИЯ МЕЖДУ БАКУ И ЕРЕВАНОМ 

В желании взять реванш Фран-
ция начала препятствовать 
заключению мира между Баку 
и Ереваном, вопреки огромной 
дипломатической работе по 
достижению мирного соглаше-
ния между ними. В результате 
министр иностранных дел 
Армении Арарат Мирзоян, дов-
леющий к Франции, 24 января, 
созвав депутатов от правящей 
партии «Гражданский договор» 
на закрытую встречу, заявил, 
что Азербайджан якобы не на-
мерен заключать мирный дого-
вор и «делает все, чтобы сорвать 
процесс».
Напомним, что окончательный 
вариант проекта мирного до-
говора был отправлен в Ереван 
в начале января. В нем содер-
жатся последние предложения 
Азербайджана по условиям 
мира, и теперь армянская сто-
рона должна направить в Баку 
новый проект, выразив свое от-
ношение к этим предложениям. 
При этом Азербайджан хочет 
получить от Армении гарантии 
того, что она больше не будет 
предъявлять никаких террито-
риальных претензий.
Наша страна считает, что ни-
каких посредников в мирном 
процессе не требуется, а дели-
митация границ отделяется от 
мирного соглашения, так как 
между сторонами нет компро-
мисса относительно того, на 
основании каких карт следует 
проводить делимитацию. Во-
прос о том, кто станет 
гарантом будущего 
мирного соглашения, 
также остается от-
крытым, поскольку 
Ереван хочет, чтобы 
западные страны вы-
ступили гарантами 
соглашения. То есть 
подписание мирного 
соглашения в ближай-
шей перспективе не 

предвидится, зато, как считают 
некоторые российские экспер-
ты, нельзя исключать и новую 
эскалацию.

ПАРИЖ 
НЕ ЗАИНТЕРЕСОВАН В МИРЕ
Намеренные недружественные 
действия Елисейского дворца 
по отношению к Азербайджану 
как раз и рассчитаны на срыв 
мирных переговоров Баку с 
Ереваном, поскольку Макрон 
не заинтересован в сильном, 
стабильном и процветающем 
регионе, ибо в таком случае он 
не сможет распространить на 
него свое влияние. Неслучайно 
в своем приветственном слове 
вооруженным силам Франции 
Макрон говорил о спасении 
Армении в качестве «великой 
цели».
«Великая цель» Макрона 
почему-то не затрагивает, на-
пример, восстановления вли-
яния Франции в Африке или 
решения острейшего кризиса с 
мигрантами и другие жизненно 
важные вопросы страны. Впро-
чем, совершенно понятно, что 
целью заявлений Макрона были 
и остаются Азербайджан и Тур-
ция. Между тем Макрон заявил 
ни много ни мало, что «будет 
защищать Армению» 
в контексте других 

заморских тер-
риторий, как 
бы причис-

ляя «многострадальную» в свои 
«заморские владения». В самой 
Армении на это заявление от-
реагировали разве что СМИ. 
Скорее всего, в лице Франции 
Армения нашла себе нового па-
трона и на все согласна.

ЗАПАД УХОДИТ, 
ТУРЦИЯ И РОССИЯ ОСТАЮТСЯ
После карабахской войны Тур-
ция вернулась на Южный Кавказ 
в качестве региональной дер-
жавы. Одновременно западные 
ценности и институты здесь 
постепенно утрачивают значи-
мость, и для Армении склады-
вается весьма хрупкая ситуация. 
Ереван ищет другие источники 
поддержки, например, Францию, 
поскольку для России Азербайд-
жан более «логичный» партнер 
в регионе, нежели Армения. То 
есть для России Азербайджан 
является важным связующим 
звеном большого евразийского 
проекта, включающего Турцию и 
Центральную Азию. 
К тому же у Азербайджана 
огромное преимущество в сфере 
военной мощи, а у Армении нет 
эффективного сдерживающего 
фактора. Надеяться на защиту 
США последней не приходится, 
поскольку жизненно важные 
интересы Штатов лежат в при-
легающих регионах за предела-
ми Южного Кавказа. Поэтому 
степень интереса западных дер-
жав к Еревану сильно преувели-

чена. Франция же способна 
лишь на мелкие пакости. 
Воевать за Армению она 
однозначно не будет, 
ограничившись лишь 
«грозными» заявле-
ниями.
Вот и получается, что 
как ни крути, Запад 
постепенно уйдет 
с Южного Кавказа, 
а вот Турция с Рос-
сией останутся. Им 
есть что предложить 
странам региона.

МАРЬЯМ ГУЛАМОВА

Франция пытается реабилитировать свой международный имидж после потери влияния 
в Африке, не на жизнь, а на смерть схватившись в единоборстве с Азербайджаном в за-
ведомо провальном деле по распространению своего влияния на Южном Кавказе. 

Как пишет Armenian 
Report, попытки Ма-
крона сыграть ведущую 
посредническую роль 
в армяно-азербайд-
жанских отношениях 
не дали результата в 
плане их нормализа-
ции. То была первая 
реакция на заявление 
Макрона относительно 
усиления роли Фран-
ции и принятия исто-
рических решений, в 
частности по Армении, 
в качестве «заморских 
территорий» этой стра-
ны.
Более того, Макрон 
в своей речи перед 
военнослужащими 
поставил себе в заслугу 
нынешний уровень 
армяно-французских 
отношений, что воз-
мутило армянских 
политических экспер-
тов, которые задались 
вполне резонным 
вопросом: а чем, соб-
ственно, гордится Ма-
крон, говоря об исто-
рических решениях 
Франции по отно-
шению к Армении? 
Ведь усилия 
Франции оста-
новить войну в 
2020-м не 
дали резуль-
тата, то же 
самое было 
и в 2023-
м. Более 
того, 

Макрону припомнили, 
как в октябре 2022 
года в Праге Никол 
Пашинян признал 
Карабах частью Азер-
байджана именно с его 
подачи. Быть может, 
«исторические реше-
ния» Парижа заклю-
чаются в бутафорных 
наблюдателях, в при-
глашении Пашиняна 
на престижные евро-
пейские тусовки, в по-
ставках Армении очень 
ограниченной партии 
далеко не самого эф-
фективного вооруже-
ния? Этот перечень 
можно продолжить.
Зато активное по-
средничество Парижа 
стимулировало отри-
цательные процессы 
в армяно-российских 
отношениях. Отсюда 
вывод: посреднические 
усилия Макрона были 
сознательным шагом 
на пути реализации 
общего плана коллек-

тивного Запада 
по вытесне-
нию России 
из региона. 
В результате 
он вытеснил 

Армению… 
в кювет 

исто-
рии.

Посредничество 
Парижа усугубило 

ситуацию

К ЧЕМУ ПРИВЕЛИК ЧЕМУ ПРИВЕЛИК ЧЕМУ ПРИВЕЛИК ЧЕМУ ПРИВЕЛИ

ственно, гордится Ма-
крон, говоря об исто-
рических решениях 
Франции по отно-
шению к Армении? 
Ведь усилия 
Франции оста-
новить войну в 
2020-м не 
дали резуль-
тата, то же 
самое было 
и в 2023-
м. Более 
того, 

тивного Запада 
по вытесне-
нию России 
из региона. 
В результате 
он вытеснил 

Армению… 
в кювет 

исто-
рии.

Никол Пашинян
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ЦИФРЫ И ФАКТЫ

бывших 
вынужденных 
переселенцев

В этом году здесь  будут расселены 

и частных домов было пре-
доставлено в послевоенный 
период семьям шехидов и 
лицам с инвалидностью в 
связи с войной 

было создано 49 избиратель-
ных участков для обеспечения 
избирательного права граж-
дан, находящихся за предела-
ми Азербайджана 

КВАРТИР6000

33 жилых здания, 2158 

37 

В Баку прошла международная 
конференция по содействию уча-
стию молодежи в избирательном 
процессе.
На мероприятии выступили ру-
ководитель молодежного движе-
ния Республики Татарстан (РФ) 
«Сэлэт» Айгуль Габдррахманова, 
и.о. директора молодежного 
крыла «Жастар Рухы» ведущей 
партии Казахстана «Аманат» 
Акерке Искендерова, президент 
Молодежного Фонда Румынии 
«Шахерезада» по делам с мусуль-
манскими сообществами Ваджиха 
Харис, председатель Сети по за-
щите молодежи Пакистана Фсахат 
уль-Хассан. 
Были проведены дебаты вокруг 

темы принципов активной граж-
данской позиции с участием моло-
дежи и молодежных организаций, 
участники поделились междуна-
родным опытом удачного поощре-
ния молодежи в демократических 
процессах. В ходе конференции 
участники обменялись идеями, 
обсудив инновационные подходы 
к работе с молодежью в разных 
странах.

В Физули сдана в эксплуа-
тацию очередная брендовая 
модульная АЗС бренда 
SOCAR. Автозаправка удоб-
но расположена для водите-
лей транспортных средств, 
пользующихся дорогой Гад-
жигабул-Бахрамтепе-Мин-
дживан. Эта автодорога про-
ходит через Бейляганский и 
Физулинский районы.
На АЗС установлено две то-
пливораздаточные колонки, 
здесь продается бензин ма-
рок АИ-92, АИ-95 Premium 
и дизель. При этом созданы 
соответствующие условия 

для подачи топлива на два 
малотоннажных и больше-
грузных автомобиля.
Количество АЗС под брен-
дом SOCAR в Карабахском 
и Восточно-Зангезурском 
экономических районах уве-
личилось до 9, а в целом по 
стране – до 59 станций.

МОЛОДЕЖЬ И ВЫБОРЫМОЛОДЕЖЬ И ВЫБОРЫ НОВАЯ АВТОЗАПРАВКАНОВАЯ АВТОЗАПРАВКА
SOCAR В ФИЗУЛИSOCAR В ФИЗУЛИ

ПЕРСПЕКТИВЫ

Больше всего на 
минувшей неделе 
выпало снега в 
Лачыне. Высота 
снежного покрова 
там составила 60 
см. В Ходжавенде 
– 40 см, в Кяль-
баджаре, Физули 
– 35 см, в Лерике 
– 30 см, в Шуше – 
25 см, в Ханкенди, 
Габале, Гейгеле 
– 15 см, в Огузе, 
Шеки, Нахчыване, 
Гусаре, Губе – до 
12 см.
Минимальная 
температура воз-
духа составила 
-16оС в высоко-
горье. В Баку и 
на Абшеронском 
полуострове тем-
пература падала 
только до -1оС.

 В мае состоится це-
ремония открытия года 
«Шуша – культурная 
столица исламского 
мира-2024». 
 В трех школах на осво-
божденных территориях 
пройдут выпускные эк-
замены в этом году.
 В Сабунчинском, 
Сураханском и Гарадаг-
ском районах Баку от-
кроются новые центры 
социальных услуг.
 В Азербайджане не 
ожидается повышение 
тарифов на оказание 
универсальных почто-
вых услуг.

В СТРАНЕ
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СНЕГ

за последние три года усынов-
лены в Азербайджане504 РЕБЕНКА 

СТРАНАХВ

В турецком городе Кайсери завершено строительство дома культуры «Шуша» 

было предоставле-
но инвалидам 
войны 

АВТОМОБИЛЕЙ
7600
было предоставле-
но инвалидам 
войны 

АВТОМОБИЛЕЙ
7600

зарегистрировал ЦИК на прези-
дентские выборы

НАБЛЮДАТЕЛЕЙ 
ТЫС.64

самому 
пожилому 
избирателю 
в Азербайд-
жане

124
ГОДА

124
вырос рынок ценных бумаг 
Азербайджана

в Азербайджане 
были обеспечены 
питьевой водой 
в 2023 году

80,4%

71 тыс.
абонентов 

НА
вырос рынок ценных бумаг 

80,4%

33 жилых здания, 
состоящие из 712 квартир, 
строится в центре города Джебраил 

33 жилых здания, 
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19 января премьер-министр Арме-
нии Никол Пашинян фактически 
дал старт широкому публичному 
обсуждению вопроса принятия 
новой Конституции страны. Обо-
сновывая свое решение, он за-
явил, что мир меняется и респу-
блика меняется вслед за ним.

БУДЕТ ЛИ АРМЯНСКОЕ ОБЩЕСТВО ГОТОВО ГОЛОСОВАТЬ ЗА КОНСТИТУЦИОННЫЕ ИЗМЕНЕНИЯ?

Сепаратисты вне закона

АРМЕНИЯ МЕНЯЕТ АРМЕНИЯ МЕНЯЕТ 
КОНСТИТУЦИЮКОНСТИТУЦИЮ

По словам Пашиняна, 
к изменениям можно 
относиться как угодно, 
но те, кто попытается 
остановить эволюцию, 
добьются только дегра-
дации. Премьер подчер-
кнул, что республика 
должна остаться парла-
ментской, потому что за 
последние несколько лет 
эта форма правления 
доказала свою эффек-
тивность.
Оппозиция восприняла 
выступление главы пра-
вительства как «попытку 
удовлетворить требо-
вания Азербайджана и 
Турции», которые, по ее 
мнению, заключаются 
в изменении положе-
ний Основного закона, 
содержащих территори-
альные притязания Ар-
мении к соседям.
В то же время следует 
отметить, что в тексте 
армянской Конституции 
ничего нет ни о «траге-
дии армян Османской 
империи», ни о Караба-
хе. Однако в преамбуле 
Основного закона дается 
ссылка на Декларацию о 
независимости Армении, 
в которой все это есть. В 
частности, упоминается 

совместное По-

становление Верховного 
Совета Армянской ССР 
и Национального Совета 
НКАО от 1 декабря 1989 
года «О воссоединении 
Армянской ССР и На-
горного Карабаха», а 
в пункте 11 говорится: 
«Республика Армения 
выступает за междуна-
родное признание гено-
цида армян 1915 года». 
Таким образом, факти-
чески Конституция, а 
точнее – ее преамбула, 
которая рассматривается 
в качестве составной ча-
сти общего документа и 
которую хочет изменить 
армянское руководство, 
служит интересам по-
литической оппозиции, 
являющейся основным 
выразителем реваншист-
ских идей в Армении.

ПАШИНЯН 
ПРОТИВ ОППОЗИЦИИ
Основные положения 
преамбулы фактически 
оправдывают деятель-
ность реваншистских 
сил. Пашинян, меняя 
Конституцию, пытается 
выбить основание из-под 
ног у оппозиции, лишая 
ее политико-правовых 
оснований для форми-
рования основной поли-
тической повестки ее де-

ятельности.
Устранив прежнюю 
преамбулу, Пашинян 
одновременно облегчает 
диалог с Баку и Анка-
рой, создавая полити-
ко-правовые условия для 
подписания мирного до-
говора, не нарушая при 
этом положений Основ-
ного закона. 
Сегодня более актуаль-
ным становится вопрос: 
будет ли армянское 
общество готово голосо-
вать за конституционные 
изменения? Армянское 
руководство может рас-
считывать на то, что 
большинство все же про-
голосует за новую Кон-
ституцию. Поскольку в 
обществе сформировал-
ся устойчивый запрос 
на мир, в то время как 
оппоненты Пашиняна 
продвигают конфронта-
ционную повестку. 
Нельзя исключать, 
что именно с целью 
убедить общество в не-
обратимости мирного 
процесса Пашинян зая-
вил, что Азербайджан и 
Армения ведут перего-
воры по вопросу гаран-
тии отсутствия тайных 
территориальных 
претензий друг к 
другу, и что яко-
бы эти гарантии 
уже согласова-
ны. 

«ТРАГЕДИИ АРМЯН 
ОСМАНСКОЙ ИМПЕРИИ»

СЕПАРАТИЗМ

Пашинян пытается при-
влечь к конституционным 
изменениям как можно 
больше людей и завоевать 
их симпатии, поэтому заяв-
ляет, что две страны стре-
мятся подтвердить, что не 
имеют территориальных 
претензий друг к другу и не 
будут иметь их в будущем. 
Однако не совсем понятно, 
в каком формате ведутся по-
добные согласования, если 
они вообще проводятся. 
Азербайджан неоднократно 
заявлял на самом высоком 
уровне, что не имеет терри-
ториальных претензий к Ар-
мении. Действительно, Баку 
неоднократно открыто гово-
рил, что территории, на ко-
торых расположена нынеш-
няя Армения, некогда были 

азербайджанскими зем-
лями, но Азербайджан, 
с уважением относясь к 
международному праву, 
никогда не предъявлял 
территориальных пре-
тензий к Армении.

К слову, новая ар-
мянская Кон-
ституция без 
пресловутой 
преамбулы 
не оставля-
ет места 
и для 
остатков 
армян-
ского 
сепара-

тистского режима, ранее 
действовавшего на террито-
рии Азербайджана во главе 
с самопровозглашенным 
лидером Самвелом Шахра-
маняном. Он до сих пор де-
лает «назначения», издает 
«законы», представляясь 
«главой государства». И 
это в определенной степе-
ни угроза для безопасности 
самой Армении. Ряд лиц, 
приближенных к власти, ра-
нее делали заявления о том, 
что непозволительно, когда 
на территории страны дей-
ствует два «правительства». 
Если они будут продолжать 
в том же духе, придется отве-
тить по законам Армении. 
С принятием новой армян-
ской Конституции Шахра-
манян и Ко не только в 
переносном, но и в прямом 
смысле слова оказываются 
вне закона, а любое правовое 
решение в их адрес со сто-
роны властей в этом случае 
становится вопросом време-
ни. 
Таким образом, перспективы 
принятия новой Конститу-
ции Армении кажутся впол-
не реальными, а закрепле-
ние посредством этого шага 
новой внутриполитической 
реальности в какой-то сте-
пени дополнит новую ре-
гиональную политическую 
реальность, стремительно 
формирующуюся в поствоен-
ные годы. 

ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ
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Возможна ли 
большая 
война на 

Ближнем Вос-
токе с привле-
чением Ирана; 

что происхо-
дит в секторе 

Газа; сохранил 
ли Израиль 
экономиче-
ские связи 

с соседними 
странами, 

в том числе 
с Азербай-

джаном? 
На связи с 
«Каспием» 
известный 

израильский 
аналитик 

и журналист 
Михаил 

Гуревич.

Жизнь в Газе после…НАИР АЛИЕВ После атаки радикального 
движения ХАМАС на Израиль 
прошло уже более 3,5 месяцев. 
И ситуация становится все на-
пряженнее, грозя перерасти в 
большую войну с привлечением 
многих государств мира.
Госсекретарь США Энтони 
Блинкен недавно заявил, что 
существуют большие и реальные 
риски того, что война распро-
странится по всему Ближнему 
Востоку. В Иране заявляют, что 
Тегеран не станет воздержи-
ваться от использования своих 
баллистических ракет, если 
национальная безопасность Ис-
ламской Республики Иран будет 
под угрозой. Йеменские хуситы 
продолжают обстреливать тор-
говые суда в Красном море, а в 
ответ США наносят ракетные 
удары по Йемену. Израильский 
премьер-министр Биньямин Не-
таньяху заявил, что Израиль ата-
кует Иран – «голову осьминога», 
который стоит за нападениями 
«Хезболлы» и хуситов.

СИТУАЦИЯ НЕСТАБИЛЬНА 
Положение дел для «Каспия» 
комментирует израильский 
аналитик Михаил Гуревич:
 К перечисленным заявлениям 
я бы добавил еще одно. В Между-
народном агентстве по атомной 
энергии (МАГАТЭ) считают, что 
у Тегерана достаточно урана 
для производства нескольких 
ядерных боеголовок, а это может 
изменить картину на Ближнем 
Востоке. Иран, как и Пакистан 

и Израиль, может стать 
страной, с которой воз-
можны только ограни-
ченные конфликты. 
Но тем не менее, воз-
можна ли большая 
война? Вспомните, 

что Первая мировая 
началась из-за убий-

ства в Сараеве наслед-
ника австро-венгер-

ского престола 
эрцгерцога 

Фердинан-
да, так что 
в принципе 
возможно 
все.
Однако 
сейчас есть 

много игроков, которые в войне 
не заинтересованы, в том числе 
и сам Иран, где не самая ста-
бильная внутриполитическая 
ситуация. Кроме того, в США в 
разгаре избирательная кампания, 
а в Европе в июне выборы в Евро-
парламент...
 А как быть с заявлением 
Нетаньяху о том, что Изра-
иль атакует Иран?
 На Ближнем Востоке риторика 
государственных деятелей по-
строена на радикальных заявле-
ниях, которые призваны показать 
силу. К тому же популярность 
Нетаньяху в Израиле на миниму-
ме. Избиратели хотят услышать 
что-то решительное, а Нетаньяху 
не хочет показывать слабость 
перед Ираном. Отсюда и громкие 
заявления.

ЧУДЕСА СОЛИДАРНОСТИ 
 Несмотря на войну о вну-
тренней политике в Израиле 
не забыли?
 Это так. Нельзя забывать, что 
весь 2023 год в стране шли про-
тесты против судебной реформы  
и половина населения, а может, 
и чуть больше, была не согласна 
с формулировками и способом 
принятия этой реформы, которая 
была инициирована правитель-
ством Нетаньяху. Война снежком 
запорошила внутренние проти-
воречия, Израиль показал чудеса 
солидарности и единения.
Но вопросы выборов, даты их 
проведения все равно подни-
маются. Оппозиция предлагает 
Нетаньяху уйти в отставку, но 
действующий премьер мыслит 
себя в качестве спасителя Израи-
ля, он борется, с одной стороны, 
на военном фронте, а с другой 
– на внутриполитическом. К пра-
вительству сейчас мало доверия, 
в том числе и из-за того, как они 
принимают решения в «военном 
кабинете». 
К примеру, один из министров 
принес на заседание попкорн 
и стал раздавать его коллегам. 
Постоянно происходят утечки 
с закрытых обсуждений прави-
тельства. Ощущение, что ми-
нистры не столько занимаются 
вопросами обороны, обеспечения 
тыла, сколько готовятся к пред-
выборной кампании.

 Есть ли в Израиле 
понимание того, как 
должна строиться 
жизнь в Газе после 
окончания войны? 
Какие-то территории в 
этом секторе уже были 
зачищены от ХАМАС, 
кто там управляет?
 Все хотят услышать от 
Израиля план на «день по-
сле». Проблема в том, что 
правящая коалиция не мо-
жет сформулировать ответ, 
который устроит и наших 
американских союзников, 
и партнеров из умеренных 
исламских государств, на 
которых мы рассчитываем 
в вопросе послевоенного 
обустройства Газы. Бло-
кирующий пакет в пра-
вительстве имеют правые 
радикалы в лице министра 
национальной безопас-
ности Итамара Бен-Гвира 
или министра финансов 
Бецалеля Смотрича. Они 
говорят чуть ли не о возро-
ждении еврейских по-
селений в Газе, хотя 
Нетаньяху заявил, 
что этого не будет.
Но есть разные 
идеи. Например, 
военный контроль 
будет израиль-
ским, а 
граж-
данское 

управление – за некими 
внутренними палестин-
скими структурами. 
Здесь важна роль Египта, 
международных сил. Но 
никакого официального 
плана нет. Это негативно 
сказывается и на действи-
ях нашей армии. Если 
нет плана на устройство 
жизни в Газе, то война 
может быть бесконечной. 
Когда создается вакуум 
власти, в него проникают 
террористические груп-
пировки. Собственно, так 
и произошло. В центре 
Газы, из которого Израиль 
вывел свои войска после 
зачисток, появились ре-
гулировщики дорожного 
движения с нашивками 
ХАМАС.
Нам предлагают придумать 
некую схему, которая будет 
предполагать создание 
Палестинского государства. 
И здесь есть проблема. 
Палестинская автономия 

слаба, чтобы взять на 
себя ответственность 
за сектор Газа. В 
2007 году ХАМАС 
сбрасывал с крыш 
зданий представи-

телей палестинской 
администрации 

из дви-
жения 
ФАТХ. 

 А что вы думаете об 
экономических связях 
Израиля с другими стра-
нами мира? Кстати, по 
итогам 2023 года Изра-
иль занял второе место в 
общем объеме экспорта 
азербайджанской нефти.
 Азербайджан был и оста-
ется надежным партнером 
Израиля, экономические 
связи развиваются преж-

ними темпами. Несмотря 
на риторику, у нас растет 
и товарооборот с Турцией. 
Проблемы с доставкой про-
дукции у нас возникли со 
странами дальневосточного 
региона, Индии. Хуситы 
активно атакуют торговые 
суда. Это наносит ущерб 
и Саудовской Аравии, и 
Египту, и другим государ-
ствам.

ВОЗМОЖНА ЛИ БОЛЬШАЯ ВОЙНА ВОЗМОЖНА ЛИ БОЛЬШАЯ ВОЙНА 

Азербайджан – 
надежный партнер

Биньямин Нетаньяху

Михаил Гуревич
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«ЗОЛОТАЯ ЖИЛА» ФОРМИРУЕТ ЗНАЧИТЕЛЬНУЮ ДОЛЮ ВАЛЮТНОЙ ВЫРУЧКИ НАШЕЙ РЕСПУБЛИКИ 

ЧТО БУДЕТ
С НЕФТЬЮ И ЦЕНАМИ?  

ФАКТОР, КОТОРЫЙ ТОЛКАЕТ ЧЕРНОЕ ЗОЛОТО

Пожалуй, са-
мая актуаль-
ная тема на-
ступившего 
года – цены 

на нефть. От 
перспектив 

сырьевых 
котировок 

зависит 
очень многое 
в экономике. 

Захлестнет ли 
потребитель-

ский рынок 
новое повы-
шение из-за 
импортируе-
мой инфля-
ции, а глав-
ное – будут 
ли цены на 

нефть 
комфортны 

для бюджета 
страны? 

Не без причины считается, что 
стоимость нефти и параметры 
добычи – главный показатель 
экономической устойчиво-
сти. Ведь «золотая жила» 
по-прежнему формирует зна-
чительную долю бюджетных 
поступлений и валютной вы-
ручки нашей республики. По-
этому цены на этот главный 
экспортный ресурс все еще 
актуальны – от них зависят со-
стояние макроэкономических 
показателей и поступления в 
госбюджет. 

В ЗОНЕ КОМФОРТА 
Позапрошлый год оказался 
на редкость благоприятным: 
цены на нефть и газ в мире 
были высокие. Для нашей 
добывающей страны это оз-
начало существенный рост 
бюджетных поступлений и 
валютных доходов. Но после 
цены пошли на спад. В ми-
нувшем году поступления от 
нефти и газа уменьшились 

из-за снижения сырьевых 
котировок и падения нефтедо-
бычи, поэтому вполне оправ-
дана ставка правительства на 
неуглеводородные сферы. Тем 
более что этому способствует и 
налоговая перестройка 
последних лет.
Судя по неопределенности 
мировых сырьевых цен, рост 
налоговых и таможенных бюд-
жетных поступлений – не про-
сто необходимость, но и весьма 
оправданный тренд. Поэтому 
нагрузка на неуглеводородную 
сферу в этом году усилится, 
а в госбюджете будет 
достигнуто равное 
распределение по-
ступлений по не-
фтегазовому и 
неуглеводород-
ному сектору. 
Приемлемая 
цена с точки 
зрения бюджета 
этого года – $60 
за баррель. При 
этом экспортные 
цены на азербайджан-

скую нефть Azeri Light значи-
тельно выше. 

ВЛИЯНИЕ 
МИРОВЫХ ПРОЦЕССОВ
В своем стремлении добиться 
экономической стабильности 
власти намерены обуздать тем-
пы повышения потребитель-
ских цен в этом году. В Центро-
банке считают, что инфляция 
едва превысит 5%. Оптимистич-
ные прогнозы регулятор объ-
ясняет антиинфляционными 
мерами правительства и ожида-
нием более лояльных внешних 

обстоятельств. Судя по 
отчетности главного 

банка, инфляция 
будет близка к 
целевым пока-
зателям. Но 
влияния миро-
вых процессов 
на внутренние 

рынки отдель-
ных стран никто 

не отменял, а как 
они сложатся – тема 

отдельного разговора. 

 Еще один фактор, который толка-
ет цену на нефть вверх, – военные 
действия на Ближнем Востоке. 
Однако чтобы получить устойчивое 
повышенные цены в нынешнем 
году, необходимо, чтобы США, 
Англия и Евросоюз потерпели ка-
кие-то очень значительные пораже-
ния для демонстрации слабой воен-
но-политической основы доллара. 
Таким образом, сейчас рост цен на 
нефть – это не вопрос расширения 
ее потребления на Западе и нового 
экономического подъема там. По 

сути, это освобождение джинна 
инфляции из лампы, в которой его 
пытаются запечатать Федеральная 
резервная система США и другие 
западные центральные банки. 
 Присмиревшая инфляция 
на Западе становится палкой 
о двух концах. Крепнущая ре-
зервная валюта – тоже плохо 
для нефти… она не повысится 
в этом году? 
 Можно ожидать роста цен на 
нефть в 2024 году, но это повыше-
ние нужно вырвать у обстоятельств, 

сделав так, чтобы инфляция на 
Западе усилилась и обесценивание 
в товарном выражении доллара, 
евро, фунта стало возможным. Сей-
час такая ситуация назрела. Если 
же благоприятные для мировых 
цен на нефть и деструктивные для 
Запада события не произойдут, то 
мы будем наблюдать в 2024 г цены 
на нефть на пониженном уровне, то 
есть от $70 до $80 за баррель. 
 А как это скажется на уровне 
потребительских цен в наших 
странах?  

 Низкие мировые цены на нефть 
порождают сильную инфляцию 
во всех развивающихся эко-
номиках. Поэтому если 
в этом году мировые 
цены на нее не выра-
стут, постсоветские 
страны ожидает 
дальнейший рост 
внутренних 
цен. Причина 
– в дефиците 
валютной 
выручки. 

ТАМИЛА ХАЛИЛОВА 

крайне
сложный
вопрос 

Руководитель цен-
тра политэкономи-
ческих исследований 
Института нового 
общества Василий Колта-
шов считает, что вопрос о ценах 
на нефть в новом году остается 
крайне сложным. В беседе с 
газетой «Каспий» он рассказал 
о перспективах сырьевых цен и 
глобальной инфляции. 
 Давайте для начала по-
говорим о ценах на нефть. 
Прогнозы достаточно проти-
воречивы. Одни аналитики 
называют уровень цен даже 
выше $100, руководствуясь 
искусственным характером 
дефицита поставок и хруп-
кой макроэкономической 
средой. Другие уверены, что 
котировки вряд ли вернутся 
к позапрошлому году. 
 На самом деле вопрос о ценах 
на нефть в новом году остается 
крайне сложным. Поскольку, 
во-первых, центробанки Запада 
продолжают свою политику по-
вышенных ставок и давят на ми-
ровые товарные рынки. Так что 
сохраняется глобальная ценовая 
депрессия и цены на нефть оста-
ются в угнетенном состоянии. 
С другой стороны, сказывается 
внутренняя инфляция на Западе, 
неравнозначная мировым ценам 
на нефть, огромные правитель-
ственные расходы и дефицит 
бюджета в США на уровне 
$1,7 трлн в минувшем году. Все 
это создает предпосылки для по-
вышения нефтяных котировок. 
На рост стоимости нефти работа-
ет и сокращение ее добычи 
в рамках полити-
ки ОПЕК+. 

а в госбюджете будет 
достигнуто равное 
распределение по-

цены на азербайджан-

обстоятельств. Судя по 
отчетности главного 

банка, инфляция 
будет близка к 

ных стран никто 
не отменял, а как 

они сложатся – тема 
отдельного разговора. 
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ИМПОРТ ЕДЫ УЖЕ НЕ В ТРЕНДЕ – ЗАЧЕМ ПОКУПАТЬ ИНОСТРАННОЕ, ЕСЛИ МОЖНО ВЫПУСКАТЬ СВОЕ 

Свое производство обычно гарантирует внутренний 
рынок от различных внешних неприятностей. В этом 
мы успели убедиться за годы пандемии, войны, дефи-
цита и рекордного взлета цен из-за подорожания им-
портных товаров, особенно продовольственных. 

как потеснить зарубежное? 

солидный привес импорта

Что же делать, чтобы отече-
ственные продукты потесни-
ли зарубежные? 
Верным средством от расту-
щих импортных издержек 
отечественные эксперты счи-
тают развитие внутреннего 
производства. 
– Ясно, что этого сложно 
добиться по всей цепочке 
производства товаров, одна-
ко свои продукты могли бы с 

лихвой заменить импорт-
ные. Тем более что они у 
нас даже лучше, вкуснее и 
экологичнее, – не устает 
повторять В.Байрамов. – 
Чтобы снизить нагрузку на 
внешнеторговый баланс, 
нужно добиваться 
замещения ино-

странного продовольствия 
продуктами местного произ-
водства. 
Ускоренным импортозаме-
щением необходимо охваты-
вать широкую номенклатуру 
товаров. И особенно важно 
добиваться этого в сегменте 
продовольствия, постепенно 
снижая зависимость респу-
блики от импортируемой 
еды, уверен наш собеседник:
– Поскольку, во-первых, 
курс на замещение ино-
странной еды поможет нам 
ослабить нежелательную 
зависимость от завозимых 
продуктов. В результате 
местный потребительский 
рынок потеряет цепкую 
привязку к импорту, чрева-

тую заносимой извне неста-
бильностью предложения 
и цен. А во-вторых, главное 
преимущество собственного 
производства заключается в 
стабилизации очень важных 
для страны показателей. 
Речь идет о значительной 
экономии экспортной вы-
ручки. Сохранив эти прибы-
ли, мы добьемся стабильного 
положительного сальдо по 
внешней торговле и счету те-
кущих операций. А позитив-
ный для республики балан-
совый счет международных 
операций – главное условие 
финансовой устойчивости, 
влияющее в том числе и на 
стабильность нашей нацио-
нальной валюты.

Говоря об импорте, и не 
только продовольствия, за 
минувший год мы завезли 
товаров аж на $15,8 млрд. 
Расходы немалые. Если 
сравнивать, то в позапро-
шлом году удалось уложить-
ся в $12,8 млрд, а ведь еще 
восемь лет назад затраты 
на ввоз всего заморского 
не превышали $9,2 млрд. 
Такой расклад нежелателен, 
поскольку приводит к отто-
ку из страны иностранной 
валюты, считают в эксперт-
ных кругах. Валютные дохо-
ды у нас тоже не резиновые. 
Особенно если учитывать, 
что экспортная выручка в 
прошлом году уменьшилась 
к позапрошлогодней из-за 

понижения сырьевых цен 
в мире. Хотя наша респу-
блика и заработала гораздо 
больше валюты, чем по-
тратила ее на импорт, ра-
чительность, как известно, 
никогда не подводит. 
Судя по данным Госкомта-
можни, в прошлом году 
доходы страны преобладали 
над расходами, а во внеш-
ней торговле сложилось 
неплохое положительное 
сальдо. Но все познается 
в сравнении. Если сопо-
ставить, прошлогодняя 
экспортная выручка соста-
вила всего $31,5 млрд, тогда 
как годом раньше – $36,3 
млрд. Как видите, страна 
не досчиталась $4,8 млрд. 

А если прибавить к этому 
еще и возросшие издержки 
на покупку иностранных 
товаров, то прибыли тают 
на глазах. На протяже-
нии всего прошлого года 
мы наблюдем достаточно 
серьезный привес импор-
та в условиях падающей 
нефтедобычи и сократив-
шихся экспортных доходов 
от нефти и газа, заметил 
депутат Милли Медж-
лиса, эксперт Вугар 
Байрамов. По его словам, 
увеличение импорта ста-
новится нежелательной, 
но устойчивой тенденцией, 
несущей в себе опасность 
для позитивной динамики 
по внешней торговле. 

ЗАТРАТЫ НА ИМПОРТ

млрд
$9,2

млрд
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По итогам 2023 года 
мировые цены на 

базовое продовольствие 
снизились на

13,7%

МЫ МОЖЕМ САМИ:МЫ МОЖЕМ САМИ:
ВКУСНЕЕ И ЭКОЛОГИЧНЕЕВКУСНЕЕ И ЭКОЛОГИЧНЕЕ

ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ 

На взлете инфляции нам разъ-
ясняли, что причиной высоких 
цен становится импорт. Про-
довольственная инфляция со-
ставила 60% ее общего уровня 
в нашей республике, поскольку 
в мире рекордно дорожала еда. 
Сейчас накал страстей миновал, 
а темпы ценового роста в мире и 
нашей стране сбавили обороты. 
Основные продукты дешевеют. 
По итогам прошлого года миро-
вые цены на базовое продоволь-
ствие снизились на 13,7%, это 
следует из данных Продоволь-
ственной и сельскохозяйствен-
ной организации ООН (ФАО).

О ЧЕМ ГОВОРИТ СТАТИСТИКА
Под давлением глобального 
удешевления уже не так силь-
но растут и ценники на наших 
прилавках. Продовольственная 
инфляция в декабре составила 
9,6%. Но идти в ногу с миро-
выми ценами – себе дороже: 
во-первых, они у нас падают с 
промедлением, а во-вторых, свое 
производство – это еще и уверен-
ность в завтрашнем дне. Так что 
импорт еды уже не в тренде: за-
чем покупать иностранное, если 
можно выпускать свое. Произво-
дить продукты мы можем сами 
– на это указывают и данные ста-
тистики. Например, 
в январе-ноябре 
количество 
произведен-
ной в Азер-
байджане 
сельхозпро-
дукции пре-

высило прошлогодние уровни и 
доросло в денежном исчислении 
до 11 млрд 571,3 млн манатов. 
Оставляя в стороне стереотип 
лукавой статистики, можно 
только порадоваться бурлящим 
темпам в жизни местного агро-
прома. Рост производства в рас-
тениеводстве, информирует Го-
скомстат, составил 2,8% и лишь 
немногим уступил столь же 
выраженной динамике в живот-
новодстве. Производительность 
в этой сфере подросла на 3,3% к 
прошлому году. Стройные ряды 
статистических показателей 
говорят, что продовольствия 
мы производим в достатке. Из 
года в год множатся надои мо-
лока, растет производство мяса, 
яиц, фруктов и овощей. Даже 
ягод, чая и табака в этом году 
собрали больше прошлогодних 
урожаев. Однако импорт не 
спешит сдавать позиции и еже-
годно набирает вес. По данным 
таможни, на сегодняшний день 
значительная часть ввозимых в 
республику товаров приходится 
на еду, а это ведет к большим 
валютным расходам. 

2016

2022

2023

ИМПОРТ ЕДЫ УЖЕ НЕ В ТРЕНДЕ – ЗАЧЕМ ПОКУПАТЬ ИНОСТРАННОЕ, ЕСЛИ МОЖНО ВЫПУСКАТЬ СВОЕ 

Свое производство обычно гарантирует внутренний 
рынок от различных внешних неприятностей. В этом 
мы успели убедиться за годы пандемии, войны, дефи-
цита и рекордного взлета цен из-за подорожания им-
портных товаров, особенно продовольственных. 

По итогам 2023 года 
мировые цены на 

базовое продовольствие 
снизились на

13,7%
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НАША ЦЕЛЬ – ОБЕСПЕЧИТЬ РАВНЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ ДЛЯ ДЕТЕЙ С ОСОБЕННОСТЯМИ РАЗВИТИЯ

ОБРАЗОВАНИЕ НЕ ДЛЯ ОБРАЗОВАНИЕ НЕ ДЛЯ 
В современном об-
ществе принципы 
равенства и спра-
ведливости играют 
главную роль, а по-
тому вопрос инклю-
зивного образова-
ния обретает особую 
актуальность. Его 
цель – обеспечить 
равные возможности 
для всех детей, в том 
числе и с особенно-
стями развития.

Своим видением проблем инклю-
зивного образования в Азербайд-
жане с нами поделилась Айтен 
Эйналова – основатель и ди-
ректор общественного объе-
динения Birgə və Sağlam для 
поддержки детей с аутизмом. 
По ее словам, в Азербайджане до 
недавнего времени насчитыва-
лось 22 инклюзивные школы. С 
сентября их число увеличилось – 
сегодня по стране, в том числе 
и в регионах, функционирует 
38 государственных инклюзив-
ных школ.
– Наряду с нормотипичными 
учениками там обучаются и дети 

с особенностями развития. Но их 
довольно мало – к примеру, из 
20 учеников лишь двое. В таких 
классах помимо главного педагога 
имеются и его помощники. К со-
жалению, эти школы не для всех 
желающих. Сначала там следу-
ет пройти социально-психо-
педагогическую комиссию, и 
при определенных недугах, 
к примеру, отсутствии 
речи, ребенка туда не 
принимают. 
Последние два 
года мы рабо-
таем над этой пробле-
мой, – говорит А.Эйналова.

В Азербайджане дети, имеющие 
физические или умственные 
недуги, нередко сталкиваются с 
трудностями в данном вопросе. 
Проблемы могут касаться как 
адаптации учебного процесса к 
индивидуальным потребностям 
каждого ребенка, так и недостаточ-
ной осведомленности общества о 
принципах инклюзии.

ВЫЗОВЫ И РЕШЕНИЯ
Восьмилетнего Максуда с син-
дромом Вильямса не при-
нимают в школу из-за от-
сутствия четкой речи. Как 
рассказала мама мальчи-
ка Айсель Мирзоева 
в беседе с газетой «Ка-
спий», наша система 
образования не подго-
товлена к взаимодей-
ствию с особенны-
ми детьми.
– К сожалению, 
если у ребенка 

имеются проблемы с речью, даже 
при исправно работающей цен-
тральной нервной системе, его не 
принимают в школу. В данный 
момент я обучаю сына дома, он 
посещает образовательные цен-
тры, где в числе прочего его учат 
компьютерному набору. А такой 
гибкости по отношению к умению 
писать в обычных школах давно 
нет – тут еще и за почерк плохой 
ругают. Дело в том, что некото-
рым детям трудно держать ручку в 
руке. Это может быть обусловлено 

тем или иным синдромом, 
когда у человека прекрасно 

работает голова, а мелкая 
моторика нарушена – к 

примеру, как у учено-
го-физика с мировым 
именем Стивена Хо-
кинга. Это могут быть 
дети с ДЦП, параличом 
конечностей и другими 

особенностями – они 
оторваны от общей 
школьной програм-
мы, не имеют воз-

можности получать образование и 
общаться со своими сверстниками, 
– говорит Айсель.
По ее мнению, для налажива-
ния инклюзии в стране в первую 
очередь необходимо установить 
пандусы в школах, чтобы дети с 
физическими недугами могли их 
посещать.
– К сожалению, на сегодняшний 
день в Азербайджане нет государ-
ственных школ, где имелись бы 
пандусы для детей-колясочников, 
– только частные, а ведь далеко 
не каждая семья может это себе 
позволить. Нет у нас и гибкой си-
стемы оценивания – всех детей ме-
ряют по одной шкале, а это в корне 
неверно. Мы не можем аутистов 
с отличными математическими 
данными сравнивать со средне-
статистическими детьми или же с 
синдромом Вильямса, у которых, 
напротив, сложности со счетом. 
Критерии оценивания долж-
ны соотноситься с нейровоз-
можностями мозга ребенка, 
– считает А.Мирзоева.

С августа минувшего года 
Birgə və Sağlam совместно 
с UNICEF начали тренинги 
для учителей и психологов 

инклюзивных школ в Азер-
байджане. По словам руково-
дителя общественного объеди-
нения, их квалификация остро 
нуждалась в повышении.
– Мы готовим их по систе-
ме поведенческого анализа 
Applied Behavior Analysis 
(ABA), которую привезли из 
Америки и впервые приме-
нили в Азербайджане в 2017 
году. Обучаем также многим 
нюансам, которые могут при-
годиться в работе с особенны-
ми детьми.
А.Эйналова отмечает, что дети 
с аутизмом, которым оказыва-
ет поддержку их центр, тоже 
сталкиваются с проблемами 
в вопросе образования. В 
зависимости от стадии забо-
левания некоторых из них не 
принимают в инклюзивные 
школы.
– К сожалению, государствен-
ного центра аутизма в Азер-
байджане нет. В нашем же 
центре, который базируется в 
Баку вот уже 10 лет, обучение 
частично платное, поскольку 
мы, будучи неправительствен-
ной организацией, должны 
сами себя обеспечивать. Се-
мьи, у которых нет финансо-
вой возможности, от оплаты 
освобождены. В прошлом году 
при поддержке Фонда Гей-
дара Алиева и организации 
AzerGold мы открыли регио-
нальный центр аутизма в Гян-
дже. Он поддерживает детей 
из пяти близлежащих городов 
на бесплатной основе, – рас-
сказала нам директор Birgə və 
Sağlam.

И напоследок она отме-
тила, что для реше-
ния проблем в сфере 

инклюзивного образования 
необходимо тесное взаимо-
действие с Министерством 
образования:
– К сожалению, в инклюзив-

ные школы детей прини-
мают только с первого 

класса. Для особен-
ных же до шести 
лет нет никакой 
инклюзивной си-
стемы – к приме-
ру, детских садов, 
которые готовили 
бы их к школе. Это 

один из ключевых 
моментов, на кото-

рый следует обратить 
особое внимание.

ЛЯМАН ВЕЛИЕВА

!
!

Нужна дошкольная подготовка

Центр аутизма
в Гяндже

Айсель Мирзоева

В Азербайджане нет 
государственных 

школ, где имелись бы 
пандусы для де-

тей-колясочников

Наша система образования не подготовле-
на к взаимодействию с особенными детьми

Гибкой системы оценивания у нас нет – 
всех детей меряют по одной шкале

ВСЕХ?ВСЕХ?



Сложности – это новые 
возможности, уверены оп-
тимисты. В тяжелых жиз-
ненных обстоятельствах 
веру в светлое будущее 
поддерживать нелегко, 
но то, что сейчас кажется 
тупиком, завтра может 
оказаться трамплином. 
Вы всегда любили печь и 
ваши торты расхвалива-
ют не только домашние, 
но и все, кому посчаст-
ливилось их отведать? 
В свободное от работы 
время занимались про-
изводством хенд-мейд, и 
созданные вами украше-
ния – объект постоянного 
восхищения? Сломан-
ный холодильник или 
стиралка благодаря вам 
быстро возвращаются к 
жизни? Так почему бы 
не сделать любимое дело 
работой, став домашним 
кондитером или открыв 
мастерскую по ремонту 
бытовой техники? В сель-
ской местности немало 
возможностей работать 
на себя в аграрном сек-
торе. Причем хорошие 
перспективы у тех, кто на-
щупал пустующую нишу и 
успел занять ее. 

НЕОБХОДИМОЕ 
ОБОРУДОВАНИЕ
Начать свое дело можно 
при помощи программы 
самозанятости, которая 
действует в стране уже 
несколько лет. Безработ-
ный, желающий принять 
в ней участие, может 
обратиться в центр DOST 
или местные органы Го-
сударственного агентства 
занятости при Министер-
стве труда и социальной 
защиты населения. Что 
важно – трудоспособный 
возраст. В первую оче-
редь это программа под-

держки особо уязвимых 
слоев населения, таких 
как люди с инвалидно-
стью, семьи шехидов, ма-
лоимущие. 
Хорошо, если участник 
четко знает, чем бы он 
хотел зарабатывать на 
жизнь и что ему для этого 
нужно. Но если нет, ему 
могут помочь, подсказав 
возможные направления. 
Безработному по договору 
предоставляется мате-
риал, оборудование или 
иное имущество, необхо-
димое для работы, сроком 
на год. После оно перехо-
дит в собственность само-
занятого. Правда, многие 
сетуют: ждать того, что им 
полагается по программе, 
порой приходится очень 
долго. 
Кто-то смог развить свой 
бизнес, кто-то еще в нача-
ле пути, а у кого-то отно-
шения с самозанятостью 
по той или иной причине 
не заладились. Так, Талех 
Багиров, имеющий вто-
рую группу инвалидно-
сти, несколько лет назад 
принял участие в этой 
программе и получил 
оборудование для цеха 
по производству мебели. 
Ждать его пришлось три 
года, а потом грянула 
пандемия, цех из-за ка-
рантинного режима при-
шлось закрыть, в итоге 
дело не пошло. Он сейчас 
работает совсем в другой 
сфере. 
Но есть и позитивные 
примеры. Один из самых 
известных – открытие 
собственного Дома моды 
участником программы 
из Сумгайыта Айханом 
Ибрагимовым. Его исто-
рия успеха несколько 
лет назад была выбрана 
Международной органи-
зацией труда как одна из 
десяти лучших. 
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НИКА АСТРАЛЕВА

Мысль о возможной потере работы 
у большинства из нас вызывает 
тревогу. Однако статус безработного 
может обернуться как катастрофой, 
так и шансом начать все с чистого листа. 

ПРОГРАММА САМОЗАНЯТОСТИ ДАЕТ ВОЗМОЖНОСТЬ СОЗДАТЬ МАЛЫЙ И СРЕДНИЙ БИЗНЕС

ОТ БЕЗРАБОТНОГО – ОТ БЕЗРАБОТНОГО – ОТ БЕЗРАБОТНОГО – ОТ БЕЗРАБОТНОГО – 
К ПРЕДПРИНИМАТЕЛЮ К ПРЕДПРИНИМАТЕЛЮ 

Самозанятость становится все 
более популярной во многих 
странах мира, а все потому, 
что ее пункты включают 
независимость, гибкость, ав-
тономию, заявил в беседе с 
«Каспием» экономист Аси-
ман Гулиев. Риски, конечно, 
тоже есть, поскольку этот вид 
деятельности часто приносит 
нестабильный заработок. 
Чтобы расширить клиентскую 
базу, нужна реклама. Но спер-
ва необходимо понять, дей-
ствительно ли вам подходит 
эта деятельность, ведь мечты 
нередко расходятся с реаль-
ностью. 
– Государство, реализуя про-
грамму самозанятости, дает 

гражданам возможности для 
создания и развития малого и 
среднего бизнеса. Об успеш-
ности можно судить по ре-
зультатам: к январю прошло-
го года в ее рамках созданы 
малые фермерские хозяйства 
для 16,1 тыс. человек, 
из которых 4 тыс. – 
члены семей шехи-
дов, для участников 
войны и людей с 
инвалидностью. 
В рамках проекта 
«Поддержка занято-
сти в Азербайджа-
не», который 
реализуется 
совместно со 
Всемирным 

банком, созданы малые пред-
приятия для более чем 5 ты-
сяч человек, – рассказал нам 
экономист.
По его мнению, тот, кто хочет 
стать самозанятым, не должен 
забывать, что это большая 
ответственность как перед со-
бой и клиентами, так и перед 
государством, ведь придется 
регулярно платить налоги. 
Но предприниматели, рабо-
тающие по программе само-
занятости, освобождаются от 

налоговых выплат на 
один год в зави-
симости от стои-
мости активов, 
предусмотрен-
ных в ее рамках. 

От животноводства до ковроткачества

Независимость и гибкость

Эксперт также напомнил, что 
в нашей стране есть террито-
рии, где бизнес освобожден 
от некоторых налогов, – это 
Карабахская и Восточно-Зан-
гезурская зоны. 
– Реализация программы 
самозанятости на осво-
божденных территориях 
будет способствовать их эко-
номическому росту. Какие 
направления там наиболее 
перспективны? Конечно, 
прежде всего – фермерские 

хозяйства, ведь эти земли 
прекрасно подходят для 
развития животноводства. 
Пчеловодство, виноделие и 
виноградарство также имеют 
огромный потенциал для 
развития. А еще здесь будет 
активно развиваться туризм, 
что станет одним из векторов 
самозанятости. 
Шуша является центром 
азербайджанской музыки, 
там большие возможности 
для изготовления и продажи 

традиционных музыкальных 
инструментов, таких как тар, 
кяманча и гавал – основных 
составляющих трио мугама. 
Карабах всегда славился ков-
роткачеством, и я уверен, оно 
там будет возрождено. На 
освобожденных территориях 
большое значение придается 
разведению карабахских ска-
кунов и проведению конных 
состязаний, что тоже может 
стать одним из направлений 
для самозанятости. 

Асиман Гулиев

или местные органы 
Госагентства занятости 
при Минтруда и соцзащиты

Для участия 
в программе самозанятости 
обратитесь в центр 

DOST
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Для Азербайджана дорога к 
СОР29 началась в конце 70-х 
годов прошлого столетия, ког-
да руководство Академии наук 
Азербайджанской ССР приняло 
дальновидное решение начать 
программу научно-исследова-
тельских работ по развитию 
водородной энергетики в ре-
спублике. О том, какое разви-
тие получило это направление, 
и многом другом в интервью 
корреспонденту нашей газе-
ты рассказывает профессор 
Университета Централь-
ной Флориды, член Совета 
директоров Международ-
ной ассоциации по водо-
родной энергетике доктор 
химических наук Назим 
Мурадов.

 В свете СОР29 каковы, 
на ваш взгляд, перспекти-
вы развития водородной 
энергетики в Азербайд-
жане? 
 Азербайджан – одна из не-
многих стран, идеально подхо-
дящих для внедрения систем 
водородной энергетики в ее 
энергоструктуру, поскольку 
здесь присутствуют все природ-
ные и технологические пред-
посылки как для получения, 
так и для использования 
водорода в промышленных 
масштабах. Как известно, 
страна обладает огромными 
ресурсами солнеч-
ной, ветровой, 
геотермальной и 
другими видами 
возобновляе-
мых источ-
ников 
энергии 
(ВИЭ), 

которые доступны практически 
круглый год. 
Для превращения ВИЭ в водо-
род (который общепринято 
называть зеленым) сегодня 
существуют хорошо освоенные 
технологии, наиболее распро-
страненным среди которых яв-
ляется солнечный электролиз 
воды (комбинация фотоэлек-
трических преобразователей с 
электролизером). Следует от-
метить, однако, что сто-
имость зеленого во-
дорода пока еще в 
среднем в 3-4 раза 
превышает сто-
имость коммер-
ческого водорода 
(полученного из 
природного газа), а 
общая энергоэффек-
тивность промышлен-
ных систем не превышает 15%. 
Поэтому эту технологию пока 
можно рассматривать в каче-
стве «низко висящего фрукта» 
(т.е., не совсем дозревшего 
фрукта, который, тем не ме-
нее, легко достать). 

СОЛНЕЧНЫЙ ВОДОРОД
 Существуют ли другие 
методы получения солнеч-
ного водорода?

 Конечно, существуют 
более эффективные 

методы – например, 
с использованием 
комбинации высо-
котемпературных 

солнечных 
концентра-
торов и 

термохи-
миче-

ских 

циклов с общей энергоэф-
фективностью, достигающей 
40%. Но они все еще на ранней 
стадии технологической разра-
ботки.
Несмотря на это, широкомас-
штабное коммерческое про-
изводство зеленого водорода с 
использованием существующих 
солнечных и ветровых энерго-
установок, комбинированных с 
электролизерами, можно счи-

тать оправданным, т.к. это 
позволяет развивать 

необходимую инфра-
структуру, промыш-
ленные стандарты, 
системы хранения 
и транспортировки 
водорода и таким 

образом подгото-
вить почву для более 

широкого внедрения во-
дородной энергетики в энерго-
структуру страны. Этому будет 
способствовать и тот факт, что 
стоимость зеленого водорода 
прогнозируется снизить в те-
чение декады до уровня одного 
доллара США за один кило-
грамм.
 Получается, водород – 
это идеальное топливо, 
своего рода панацея и уни-
версальный ключ к реше-
нию всех энергетических и 
экологических проблем?
 Отнюдь. Наряду с его не-
сомненными достоинствами 
водород как топливо имеет ряд 
существенных недостатков, 
которые при неправильном его 
использовании могут свести 
на нет все преимущества. На-
пример, он обладает довольно 
низкой энергоплотностью 
(т.е. теплотворной способно-
стью в объемном выражении) 
– в три раза меньше, чем у 
природного газа.

ПРОВЕДЕНИЕ COP29 В АЗЕРБАЙДЖАНЕ ДАСТ ТОЛЧОК РАЗВИТИЮ ВОДОРОДНЫХ ТЕХНОЛОГИЙ

ИЛИ «НИЗКО ВИСЯЩИЙ ФРУКТ»?ИЛИ «НИЗКО ВИСЯЩИЙ ФРУКТ»?ИЛИ «НИЗКО ВИСЯЩИЙ ФРУКТ»?ИЛИ «НИЗКО ВИСЯЩИЙ ФРУКТ»?

ГАЛИЯ АЛИЕВА

Водород вступает в 
реакцию со сталью 
и другими металла-
ми и легко прони-
кает через многие 
материалы. Далее 
– он чрезвычайно 
взрывоопасен, и 
при его неправиль-
ном использова-
нии (например, 
при сжигании в 
промышленных 
печах) образуются 
вредные выбросы 
окислов азота. По-
этому очень важ-
но использовать 
водород только в 
тех областях, где 
он действительно 
уникален и не мо-
жет быть заменен 
другими энерго-
носителями и то-
пливом, например, 
возобновляемым 
электричеством 
или биотопливом.
В Азербайджане 
уже есть потен-
циально крупные 
потребители зеле-
ного водорода, на-
пример, на заводах 
по производству 
аммиака и мета-
нола, на нефтепе-
рерабатывающих, 
нефтехимических и 
металлургических 
предприятиях. На 
транспорте наряду 
c электромобилями 

возможно широкое 
использование ав-
томобилей на водо-
родно-топливных 
элементах. Вместе 
с тем есть области, 
где использование 
водорода будет ме-
нее эффективным, 
например, при 
транспортировке 
смесей водорода с 
природным газом 
по газотрубопро-
водам. Вследствие 
вышеназванных 
недостатков водо-
рода, традицион-
ные газотрубопро-
воды не позволяют 
транспортировать 
смеси с содержани-
ем водорода боль-
ше 15-20 объемных 
процентов. Кроме 
того, до потребите-
ля дойдет меньше 
половины чистой 
возобновляемой 
электроэнергии, 
выработанной в 
Азербайджане 
(вследствие неиз-
бежных термоди-
намических огра-
ничений и потерь). 
Таким образом, как 
способ транспор-
тировки зеленой 
энергии на даль-
ние расстояния, 
этот метод будет 
уступать передаче 
энергии в виде 

электричества.
Альтернативным 
решением было 
бы смешение 
природного газа с 
возобновляемым 
природным газом 
или биометаном, 
который также 
считается зеленым 
топливом и может 
производиться в 
Азербайджане из 
отходов сельско-
хозяйственных и 
животноводческих 
производств (на-
пример, биогаза). 
Это позволило бы 
эффективно экс-
портировать из ре-
спублики углерод-
но-нейтральный 
возобновляемый 
энергоресурс по су-
ществующим газо-
трубопроводам без 
тех ограничений 
и потерь, которые 
накладываются во-
дородом.
Суммируя, можно 
ожидать, что про-
ведение COP29 
в Азербайджане 
безусловно даст 
толчок дальней-
шему развитию 
водородных тех-
нологий, а также 
развитию новых 
перспективных на-
правлений в экоэ-
нергетике страны.  

ЕСТЬ ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЙ
ПОТЕНЦИАЛ

У Азербайджана многолетняя история научно-исследова-
тельских разработок по использованию солнечной, ветро-
вой и геотермальной энергии, а также безуглеродного энер-
гоносителя – водорода, которые являются благоприятными 
с точки зрения сохранения окружающей среды и климата.

метить, однако, что сто-
имость зеленого во-
дорода пока еще в 
среднем в 3-4 раза 

общая энергоэффек-
тивность промышлен-

электролизерами, можно счи-
тать оправданным, т.к. это 

позволяет развивать 
необходимую инфра-

системы хранения 
и транспортировки 
водорода и таким 

образом подгото-
вить почву для более 

Стоимость 

зеленого водорода 

прогнозируется 

снизить до уровня 

одного доллара США 

за килограмм

ПАНАЦЕЯ ПАНАЦЕЯ ПАНАЦЕЯ ПАНАЦЕЯ 

Назим Мурадов

c электромобилями энергии в виде нергетике страны.  



По словам эксперта, в целом 
состояние упомянутых озер 
нельзя назвать критическим, 
но иногда вокруг них возника-
ют нелегальные импровизиро-
ванные свалки.
– Это происходит, как прави-
ло, на территориях, где нет в 
достаточном количестве му-
сорных контейнеров, вот люди 
и выбирают определенное 
место для выброса бытовых 
отходов поблизости. Либо на 
территориях, куда не приез-
жает ежедневно мусоровоз, в 
результате чего контейнеры 
переполнены. Эти свалки 
также влияют на почву, по-

этому необходимо провести 
комплексный мониторинг для 
выявления уровня загряз-
ненности. Оказывает 
влияние на озера и 
изменение климата. 
Так, в жаркие лет-
ние месяцы пока-
затели испарения 
превышают норму 
и уровень воды в 
озере снижается.
Как отметил наш 
собеседник, на Абше-
ронском полуострове не-
сколько сот водоемов, но офи-
циальный статус озера дали 
только девяти из них. 

– Лет 10 назад по кредиту Все-
мирного банка был проведен 

мониторинг всех девя-
ти озер с участием 

иностранных 
консультантов. 

В некоторых 
из них был 
выявлен неза-
конный сток 
канализацион-

ных вод. Тогда 
на Беюкшоре 

провели опреде-
ленные очистные 

работы. В настоящее время 
нам снова не помешал бы по-
добный мониторинг.

Комплексный мониторинг

Эта зона может стать неза-
менимым местом для отдыха 
жителей и гостей столицы 
и включить в себя широкий 
спектр инициатив по развитию. 
А еще это внесет положитель-
ный вклад в создание будущего 
зеленого облика Баку. Давайте 
посмотрим, в каком состоянии 
сегодня бакинские озера, какие 
цели и задачи в отношении них 
прописаны в генплане и какие 
меры будут предприняты для их 
реализации.

ЗЕЛЕНЫЙ ОБЛИК БАКУ
Согласно Генплану Баку, вос-
становление коснется четырех 
озер: Ходжасан, Беюкшор, 
Бюльбюля и Зых. В об-
щей сложности работы 
охватят 962,2 га бере-
говой линии, 833,2 га 
земли, а также 1985 га 
акватории озера.
Близ озера Ходжасан 
планируется со-
здать новый 
ботаниче-
ский сад, в 
котором бу-
дут выращи-
ваться мест-

ные виды растений. Данный 
район станет местом миграции 
перелетных птиц, а в будущем, 
возможно, здесь будет создан 
орнитологический центр, име-
ющий туристическое значение. 
Вокруг озера Беюкшор должен 
быть создан большой городской 
парк. Ввиду наличия промыш-
ленных территорий в поселках 
Бинагады и Балаханы план 
включает очистку сточных вод 
промышленного происхож-
дения, сбрасываемых в озеро. 
Процесс восстановления потре-
бует серьезной реконструкции 
канализационной системы. Ана-
логичные очистные мероприя-
тия должны быть произведены 

и на озерах Бюльбюля и Зых, 
близлежащие территории 

которых также будут 
превращены в зоны от-
дыха.
Как отметил в беседе 
с газетой «Каспий» 
председатель Обще-

ственного совета 
при Мини-

стерстве 
экологии 

и при-
родных 

ресур-
сов, 

заместитель председателя 
общественного объедине-
ния «Специалисты в об-
ласти водопользования» 
Амин Мамедов, озера Абше-
ронского полуострова порой 
подвергаются фактам незакон-
ного загрязнения.
– Каспийское море защищено 
от загрязнений по большей 
части благодаря Говсанской 
станции аэрации. Коллектор со-
бирает сточные воды из разных 
районов Баку и направляет на 
эту станцию, где они очищаются 
и выпускаются в Каспий. В по-
селке Пиршаги тоже построили 
новое очистное сооружение. А 
вот что касается озер, то здесь 
порой выявляются нелицепри-
ятные случаи загрязнения. К 
примеру, такой: около озера 
Бюльбюля муниципалитет 
продал какому-то застройщику 
несколько гектаров земли. Еще 
до прокладки канализации и 
соединения ее с главным кол-
лектором сточные воды стали 
втихаря спускать в озеро. Минэ-
кологии следит за этим и при 
выявлении подобных фактов 
принимает соответствующие 
меры. Важно обновить канали-
зационную систему, чтобы не 
было никаких выбросов в озера. 

ЛЯМАН ВЕЛИЕВА

Озера нашей сто-
лицы обладают 
огромным потен-
циалом, который, 
к сожалению, в 
полной мере не 
реализован. Со-
гласно Генерально-
му плану Баку, рассчи-
танному до 2040 года, 
восстановление озер по-
зволит ввести в эксплуата-
цию более 50 км прибрежных 
территорий. 

Амин Мамедов, не-
посредственно при-
нимавший участие 
в разработке ген-
плана, считает, что 
документ получился 
очень хорошим. Од-
нако его реализация 
упирается в финан-
сирование:
– В 2019 году экспер-
ты оценили затраты 
на восстановление 
озер примерно в мил-
лиард манатов. В те 
времена наша страна 
могла выделить та-
кую сумму, но после 
освобождения Ка-
рабаха финансовые 
приоритеты прави-
тельства изменились. 
Ежегодно 2 миллиар-
да долларов выделя-
ется на восстановле-
ние освобожденных 
территорий и реали-
зацию плана «Вели-
кое возвращение». 
Если же говорить о 
Баку, то на сегодняш-
ний день решение 
транспортных про-
блем гораздо важнее, 
чем восстановление 
озер. Ведь даже са-
мый маленький про-
ект требует несколько 

десятков миллио-
нов. Это и расходы 
на очистку воды, 
и благоустройство 
прибрежной зоны, 
зоны отчуждения, а 
затем – близлежащей 
территории, которая 
будет использоваться 
для жилья, бизнеса 
или просто озелене-
ния.
Чтобы сократить 
свои расходы, пра-
вительство может 
заключить договор 
с частным сектором. 
Допустим, можно 
бесплатно отдать 
частным компа-
ниям землю для 
строительства, но 
при условии, что 
они возьмут на себя 
определенные задачи 
по благоустройству 
близлежащих озер. 
Если мы применим 
такую политику, это 
повысит вероятность 
реализации генпла-
на. Если же он будет 
зависеть только от го-
сударственных инве-
стиций, нам вряд ли 
удастся восстановить 
все четыре озера, – 
подчеркнул эксперт. 

Можно 
заключить договор 
с частным сектором 
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выявления уровня загряз-
ненности. Оказывает 
влияние на озера и 
изменение климата. 

собеседник, на Абше-
ронском полуострове не-

мирного банка был проведен 
мониторинг всех девя-

ти озер с участием 
иностранных 

консультантов. 
В некоторых 

выявлен неза-
конный сток 
канализацион-

ных вод. Тогда 
на Беюкшоре 

провели опреде-

Состояние озер 
нельзя назвать 
критическим, 

но иногда вокруг 
них возникают 

нелегальные 
 свалки 

Амин Мамедов

ВОССТАНОВЛЕНИЕ ВОДОЕМОВ СОГЛАСНО ГЕНПЛАНУ БАКУ: ТЕКУЩИЕ ПРОБЛЕМЫ, ЦЕЛИ И ЗАДАЧИ



 Вы окончили юри-
дический факуль-
тет, но почему-то 
вместо юриста стали 
ювелиром…
 Да, я действительно 
выучился на юриста, 
но довольно быстро по-
нял, что это не мое, не 
то, чем хотел бы зани-
маться всю жизнь. Ду-
маю, наследственность 
взяла свое – мои корни 
идут из знаменитого 
аула златокузнецов Ку-
бачи, расположенного 
в Дагестане. Я – по-
томственный ювелир, 
это дело передавалось 
в нашей семье из по-
коления в поколение. 
Видно, мне на роду 
написано посвятить 
себя именно этой про-
фессии. 
 Когда вы впервые 
попробовали себя в 
ювелирном деле?
 Сколько себя помню, 
мне это было интерес-
но всегда. Азы начал 
постигать еще в шко-
ле – класса с пятого, 
а профессионально 
занялся после оконча-
ния вуза в 2003 году, то 
есть посвятил этой про-
фессии вот уже более 
20 лет. Обучал меня 
старший брат, а его в 
свою очередь учил наш 
отец. Многие ювелир-
ные школы и учебные 
центры сегодня предо-
ставляют возможность 
обучения в этой сфере, 
но, по-моему, лучший 

способ постичь все тон-
кости ремесла – найти 
мастера, который ста-
нет твоим учителем. 
 Овладеть этим 
мастерством было 
непросто? 
 Чтобы стать хоро-
шим ювелиром, нужно 
обладать такими ка-
чествами, как усидчи-
вость и спокойствие, 
умение отключиться 
от всего лишнего и со-
средоточиться только 
на работе. Профессия 
эта требует терпения, 
точности и художе-
ственного вкуса. Сразу 
ни у кого ничего не 
получается, нужна 
постоянная практика, 
работа над ошибками, 
скрупулезность. Един-
ственное, что удалось 
мне с первого раза, – 
литье. Специализация 
у ювелиров разная: 
монтировщик выпили-
вает, паяет, собирает, 
обрабатывает изделие; 
закрепщик крепит кам-
ни на нем, литейщик 
отливает. Обычно 
выбирают для 
себя что-то 
одно, а я 
учился всем 
этапам. 
 С каки-
ми ме-
тал-

лами вы чаще 
работаете?  
 С различными: золо-
то, серебро, платина, а 
также с драгоценными 
камнями. 
 Бытует мнение, 
что эта профессия 
постепенно исчеза-
ет, все меньше мо-
лодых людей 
хотят стать 
ювели-
рами.  
Что вы 
думаете 
по этому 
поводу? 
 Профес-
сия ювелира 
не исчезнет 
никогда, но может 
подвергаться измене-
ниям в связи с разви-
тием технологий. Мно-
гие создают поистине 
уникальные работы, 
что подогревает инте-
рес к ремеслу. Всегда 
приятно иметь эксклю-
зивное украшение, ка-
кого больше ни у кого 
не встретишь. Оно мо-
жет стать фамильной 
драгоценностью, ко-

торая будет переда-
ваться по наследству. 
  Для такой ра-
боты нужно быть 
человеком творче-
ским?
 Разумеется. Юве-

лирное ремесло, 
изготовление 

художествен-
ных изделий 
из благород-
ных метал-
лов в соче-

тании с драгоценными 
камнями, безусловно, 
относится к декора-
тивно-прикладному 
искусству. 
 А какая самая лю-
бимая из выполнен-
ных вами работ? 
 Та, которую только 
что завершил и кото-

рая получилась 
именно такой, 

как хоте-
лось. Я соз-
даю укра-
шения 
под заказ, 
среди 

них часто 
встречаются 

эксклюзивные 
экземпляры, над 

которыми очень инте-
ресно трудиться.  
 Сколько времени 
уходит на один за-
каз и с какими про-
блемами вы стал-
киваетесь в своем 
ремесле?
 В среднем около 
месяца, все зависит 
от сложности заказа. 
Несколько раз попада-
лись клиенты, которые 
сами не знали, чего 
хотели. Приходилось 
долго расспрашивать 
их, чтобы получить не 
абстрактные, а четкие 
рекомендации. К сча-
стью, такое встреча-
ется не часто. Обычно 
заказчики приходят с 
конкретным запросом 
и увлеченно о нем рас-
сказывают, становясь 
для меня источником 
вдохновения.  

14 ПРОФЕССИЯ

ЕЛЕНА МАЛАХОВА

Как рождаются ювелирные украшения? Это очень непростой, 
но увлекательный процесс. О тонкостях профессии мы побе-
седовали с потомственным ювелиром Ибрагимом Акаевым.

 Используете ли 
вы в своей работе 
современные тех-
нологии? 
 Да, конечно, совре-
менные работы более 
сложные. В этом 
можно убедиться, 
сравнивая их со ста-
ринными изделиями. 
Но нашим отцам ра-
ботать было сложнее. 
Сейчас у ювели-
ров есть воз-
можности 
3D-тех-
ноло-
гий, что 
суще-
ственно 
облег-
чает нам 
жизнь. 
 Из чего 
складывается 
цена изделия?
 Из стоимости ме-
талла и драгоценных 
камней, если они 
на нем есть, а также 
учитывается трудо-
емкость процесса. 
 Многие сету-
ют, что отече-
ственный рынок 
наводнен нека-
чественной юве-
лиркой. С чем, 
по-вашему, это 
связано и как про-
стому потребите-
лю понять, стоит 
ли приобретать 
изделие?
 Некачественные 
изделия появляются 
из-за использования 

дешевых материалов 
или от нехватки ма-
стерства. Покупате-
лям стоит обращать 
внимание на мар-
кировку, репутацию 
бренда и совершать 
такие покупки ис-
ключительно в про-
веренных магазинах.
  Поделитесь, по-
жалуйста, своими 

профессио-
нальными 

планами.
 Плани-
рую раз-
виваться 
в своем 
ремесле и 
дальше, 

важно 
не оста-
навли-
ваться, 

достиг-
нув опре-

деленного уровня, 
постоянно идти 
вперед, осваивать 
новые техники. 
Азербайджанские 
ювелиры отличаются 
качественной рабо-
той, но в техническом 
плане есть небольшое 
отставание от евро-
пейских и передовых 
азиатских государств, 
таких как Италия, 
Турция. Своими юве-
лирными изделиями 
славится и Гонконг. 
Мне бы очень хоте-
лось съездить туда, 
чтобы перенять пере-
довой опыт. 

Возможности 
3D-технологий

НА РОДУ НАПИСАНОНА РОДУ НАПИСАНО 
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что завершил и кото-
рая получилась 
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как хоте-

лось. Я соз-
даю укра-
шения 
под заказ, 
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которую только что 
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получилась 
именно такой, 
как хотелось 

Ибрагим Акаев
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Скульптор Евгений Александро-
вич Лансере (1848-1886) вошел 
в историю искусства как выда-
ющийся анималист XIX века и 
мастер художественного литья. 
Главной темой его творчества 
были лошади, в том числе в 
исторических сюжетах, столь 
популярных в то время. Не 
получив специального художе-
ственного образования, Лансере 
тем не менее достиг таких высот 
в своем деле, что был удостоен 
звания почетного вольного общ-
ника Императорской Академии 
художеств. 
Жизнь Лансере оказалась ко-
роткой – неполных 38 лет, но 
за это время он создал около 
400 произведений, многие 
из которых экспонируются в 
музеях и хранятся в частных 
коллекциях в разных странах 
мира. Его скульптурные мини-
атюры отливались большими 
тиражами в серебре и бронзе на 
крупнейших российских заводах 
цветного литья. В наши дни они 
периодически появляются на 
аукционах, являясь заветным 
приобретением для коллекци-
онеров. Впрочем, композиции 
Лансере отливались и в круп-
ных размерах, так как он много 
работал по частным заказам. 
Две такие крупноформатные 
работы хранятся в коллекции 
Азербайджанского националь-
ного музея искусств. Интересно 
было проследить путь этих про-

изведений в залы музея, и сде-
лать это оказалось возможным 
по архивным документам.  

ПОКУПКА ШАМСИ АСАДУЛЛАЕВА
В 1901 году в Мардакяне – при-
городном бакинском поселке 
– завершилось строительство 
особняка нефтепромышленника 
и мецената Шамси Асадуллаева 
(1840-1913). Для украшения фа-
сада он приобрел две бронзовые 
скульптурные композиции в то 
время уже известного скульпто-
ра Евгения Лансере под общим 
названием «Соколиная охота». 
Это было своеобразным показа-
телем преуспевания и прогрес-
сивности бакинской буржуазии. 
Когда именно были заказаны 
эти работы и каким путем они 
прибыли в Баку, история умал-
чивает, но обе конные статуи 
потом еще десятки лет укра-
шали это здание – и когда оно 
было особняком Асадуллаева, 
и в советское время, когда там 
расположился желудочно-ки-
шечный санаторий «Абшерон».

ДОЛГАЯ ДОРОГА В МУЗЕЙ
В 90-е годы было принято реше-
ние о реставрации здания сана-
тория. Внимание властей при-
влекли уникальные бронзовые 
скульптуры, украшавшие фасад. 
Для консультации по этому во-
просу обратились к тогдашнему 
руководству Музея искусств. 
Комиссия во главе с директором 
музея, народным художником 
Азербайджана Кязимом Кязим-

заде изучила скульптуры и уста-
новила, что это работы Е.А.Лан-
сере, о чем свидетельствовали 
надписи на пьедесталах – «Ле-
пилъ Лансере». 
По итогам работы комиссии 
в 1992 году было принято 
решение о передаче этих 
произведений на хранение в 
Музей искусств. Невзирая на 
скромный «временный» статус, 
обе композиции, с учетом их 
высокой художественной и му-
зейной ценности, разместили в 
постоянной экспозиции. Там их 
можно увидеть поныне. 
В 2000 году по решению фондо-
во-закупочной комиссии музея, 
учитывая художественную, 
историческую и музейную цен-
ность этих скульптур, они были 
переведены в основной фонд 
музея, в отдел «Скульптура».

НАДПИСЬ НА ПЬЕДЕСТАЛЕ 
Исследования в архивах Го-
сударственной Третьяковской 
галереи показали, что умень-
шенный вариант одной из этих 
скульптур (56,5 см), выпол-
ненный в бронзе, хранится в 
Третьяковке. Благодаря этому 
выяснилось, что одна из двух 
скульптур, проходящих в до-
кументах АНМИ под общим 
названием «Соколиная охота», 
называется «Киргиз с берку-
том». Эта композиция была 
создана в 1876 году. Об автор-
стве скульптора свидетельствует 
подпись:  «Лепилъ Е.Лансере, 
отл. Шопен». 

КОННЫЕ СТАТУИ ДЕСЯТКИ ЛЕТ УКРАШАЛИ ОСОБНЯК ШАМСИ АСАДУЛЛАЕВА В МАРДАКЯНЕ

ШИРИН МЕЛИКОВА

Две скульптуры, хранящиеся в Азербайджанском на-
циональном музее искусств, удивительным образом 
связывают Азербайджан со средневековой Россией, 
французской Ривьерой и Центральной Азией. 

Тема быта народов Рос-
сийской империи красной 
нитью проходит в твор-
честве Евгения Лансере. 
Охотясь за подобной 
натурой, он ежегодно 
предпринимал поездки 
по южным губерниям 
страны. Среди его работ, в 
том числе конных скуль-
птур, много изображений 
украинцев, казаков, татар, 
представителей народов 
Кавказа и Центральной 
Азии. «Киргиз с бер-
кутом» – как раз из их 
числа. Еще один вариант 
ее названия – «Орли-
ная охота», и это более 
верный вариант, чем 
«Соколиная», так как бер-
кут – это самая крупная 
разновидность орла, а не 
сокола.
Любопытно, что множе-
ством версий названия за-
гадка этого произведения 
не исчерпывается. До сих 
пор ведутся споры, пред-
ставитель какого народа 
в нем изображен. Дело 
в том, что в Российской 
империи киргизами на-
зывали еще и казахов. Од-
нако, судя по головному 
убору – традиционному 
кыргызскому войлочному 
мужскому колпаку, мож-
но заключить, что назва-
ние вполне соответствует 
образу. 

ЦАРСКИЙ СОКОЛЬНИЧИЙ 
Вторая работа, хранящая-
ся в Музее искусств, в до-

кументах также проходит 
как «Соколиная охота», 
но наряду с этим она но-
сит названия «Царский 
сокольничий XVI сто-
летия» и «Сокольничий 
Ивана Грозного». Ком-
позиция представляет 
нам другое направление 
творчества скульптора – 
исторические сюжеты.  
Такие же две статуи Лан-
сере, что и в Азербайд-
жанском национальном 
музее искусств, выпол-
ненные в крупном разме-
ре, украшают француз-
ский курортный городок 
Ментона на Ривьере. Они 
были подарены городу 
российским императором 
Александром III, и этот 
дар носил определенный 
символический смысл, 
так как сам скульптор 
имел французское про-
исхождение – он был 
внуком майора наполе-
оновской армии Пауля 
Лансере, осевшего неког-
да в России и принявшего 
ее гражданство. 
Скульптуры украсили 
садово-парковую зону Les 
Jardins Biovès, представ-
ляющую собой бульвар 
между двумя главными 
улицами Ментоны. При-
мечательно, что в 1931 
году на одной из этих 
улиц – Avenue Boyer про-
живала в эмиграции дочь 
Евгения Лансере – из-
вестная художница Зина-
ида Серебрякова.

Соколиная или
орлиная охота?

Евгений Лансере

БАКИНСКИЕ ВСАДНИКИ
ЛАНСЕРЕ

Евгений Лансере
(1848-1886 гг.) 
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Турнир претендентов состоится 2-25 
апреля в Торонто (Канада), и среди его 
участников – азербайджанский гроссмей-
стер Ниджат Абасов. Напомним, он занял 
четвертое место на прошлогоднем Кубке 
мира в Баку, где первая тройка призеров 
получила путевки в Канаду. Однако побе-
дитель бакинского турнира Магнус Карлсен 
(Норвегия) отказался от чемпионских амби-
ций, поэтому в Торонто отправится Абасов. 
Дело оставалось за малым – участники тур-
нира претендентов должны были подписать 
контракты с ФИДЕ, и на днях это произошло. 
Ниджат Абасов официально стал претендентом 
на мировую корону. 

СОСТАВ УЧАСТНИКОВ
В целом состав участников турнира претендентов 
выглядит следующим образом: Ян Непомнящий 
(Россия, 2769), проигравший матч на звание чем-
пиона мира, Рамешбабу Праггнанандха (Индия, 
2743), Фабиано Каруана (США, 2804), Ниджат 
Абасов (Азербайджан, 2641), занявшие соответ-
ственно второе, третье и четвертое места на Кубке 
мира-2023; Видит Сантош Гуджрати (Индия, 2742), 
Хикару Накамура (США, 2788), занявшие первое 
и второе места в Grand Swiss; Гукеш Доммараджу 
(Индия, 2725) – победитель цикла ФИДЕ, Алиреза 
Фирузджа (Франция, 2759) – по рейтингу ФИДЕ.
Ниджат Абасов любезно согласился ответить на 
вопросы «Каспия». 
l Что для вас значит участие в турнире?
l Думаю, мечтой каждого профессионального 
шахматиста является завоевание титула чемпиона 
мира, а турнир претендентов – последний этап пе-
ред участием в матче за мировую корону. Можно 
сказать, поворотный этап в моей карьере и самый 
важный турнир в жизни. 
l Что можете сказать о ваших соперниках?
l Подобрался довольно молодой коллектив. Трое 
из участников – Алиреза, Гукеш и Прагг моложе 
меня, остальные примерно ровесники. Это достой-
ные и очень сильные соперники, нам всем предсто-
ит тяжелая борьба. Кстати, у половины участников 
– у меня и шахматистов из Индии – нет 
опыта выступления в турнире претен-
дентов, но этот фактор не снижает 
наши шансы. Что касается самого 
сложного для меня соперника, то 
это прежде всего я сам. Если смогу 
подойти к турниру в своей лучшей 
форме и покажу лучшую игру, то 
смогу составить достойную конку-
ренцию всем остальным. Кстати, в 
прошлом турнире претендентов я 
помогал Теймуру Раджаб ову, ко-
торый в итоге занял третье место. 

l Какие цели вы ставите перед со-
бой на турнире претендентов?
l Конкретных целей не ставлю. Сейчас 
стараюсь максимально подготовиться к 
самому главному турниру в жизни и на-
деюсь показать там достойный результат. 
Вместе с тем хочу поблагодарить прези-
дента Федерации шахмат Азербайджана 

Маира Мамедова за помощь, которую 
он мне оказывает во время подготови-
тельного процесса. Федерация стала 
оказывать мне поддержку еще до того, 
как официально было подтверждено мое 
участие в предстоящем соревновании. 
l Кстати, ваше попадание в турнир 
претендентов немного напоминает 

судьбу сборной Дании по футболу 
на чемпионате Европы-1992, когда 
была отстранена несуществующая 
Югославия. Дания тогда стала чем-
пионом Европы…
l В моем случае все же ситуация не-
много другая. Ведь я знал, что стал 
участником турнира претендентов еще 

до полуфинального матча Кубка мира 
в Баку с Магнусом Карлсеном, так как 
он уже тогда объявил, что не собирается 
бороться за мировую корону. Тем не 
менее очень надеюсь, что в Торонто я 
получу такую же поддержку от наших 
болельщиков, как и во время бакинского 
Кубка мира. 

l Ощутили ли 
атмосферу тур-
нира?
l Помню, Теймур 
плохо начал тур-
нир, проиграв две 
партии на старте. Но 
по ходу соревнова-
ния я предложил ему 
не совсем стандарт-
ный вариант: белыми 
играть на ничью, а 
черными пытаться пе-
рехватить инициативу. 
В итоге тактика сработа-
ла и Раджабову удалось 
выиграть у нынешнего 
чемпиона мира Дин 
Лижэня.  
Потом он выиграл еще 
две партии – то есть вто-
рую половину турнира 
играл легче, с большим 
энтузиазмом. Так что 
определенный опыт 
участия в турнире пре-

тендентов у меня уже 
действительно есть.
l У вас самый низ-

кий рейтинг сре-
ди остальных 

участников 
турнира, но 

показатели 
личных 
встреч с 
соперни-
ками не 

самые 
пло-

хие…

l Откровенно говоря, о 
личных встречах с сопер-
никами я не задумывался 
(улыбается). Фирузджу я 
как-то обыграл на турни-
ре «Баку Опен», когда он 
был еще маленьким. Тем 
не менее, в нашем проти-
востоянии у него перевес, 
так как в дальнейшем он 
меня дважды обыграл. 
Кроме того, я дважды 
побеждал Видита. С Фаби 
у меня равный счет (1:1), 
а также один раз сыграл 
вничью с Непомнящим 
и проигрываю со счетом 
0,5:1,5 Гукешу. С Праг-
гом и Накамурой я еще 
не встречался. Впрочем, 
надо смотреть вперед. 
Очень надеюсь, что счет 
личных встреч с ними как 
минимум останется таким 
же. Но сейчас я не думаю 
об этом. Еще ни разу не 
участвовал в супертурни-
рах, это будет для меня 
первое подобное соревно-
вание, и сразу такое ответ-
ственное. Понятно, что у 
меня самый низкий рей-
тинг, но это даже неплохо. 
Этот фактор меня никоим 
образом не смущает, а 
вот соперников должен 
беспокоить. В партиях 
со мной они наверняка 
попытаются заработать 
максимальное количество 
очков, а я постараюсь их 
на этом поймать.

ТАМЕРЛАН ДЖАФАРЛИ

ГОТОВЛЮСЬ К САМОМУ ГЛАВНОМУ ТУРНИРУ В ЖИЗНИ

ОПЫТ ЕСТЬТурнир претендентов 
состоится  2-25 апреля 

в Торонто (Канада)

На днях Международная федерация шахмат 
(ФИДЕ) утвердила окончательный состав 

турнира претендентов, победитель которого 
получит право сыграть матч на звание 

чемпиона мира с действующим обладателем 
мировой короны Дин Лижэнем. 

ПРЕТЕНДЕНТ НА ПРЕТЕНДЕНТ НА 
МИРОВУЮ КОРОНУМИРОВУЮ КОРОНУ
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